
Шифровка из 
Центробанка
Разработаны первые меры 
борьбы с киберугрозами

Спустя десять дней после сове
щания на тему киберугроз фи
нансовому сектору с участием 
премьера Дмитрия Медведе
ва последовали первые практи
ческие предложения о методах 
борьбы с ними. Ключевые — за
щита финансовых данных на бо
лее раннем, чем сейчас, этапе 
их обработки и создание  единой 
базы данных лиц и компаний, 
участ вующих в незаконном 
 обналичивании.

Что именно намерены делать фи-
нансовые власти в этом отношении, 
вчера на заседании комитета ТПП по 
финансовым рынкам и кредитным 
организациям озвучили консультант 
Центра мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в финансовой 
сфере (FinCERT) Банка России Алек-
сандр Чебарь и заместитель началь-
ника главного управления безопасно-
сти и защиты информации Банка Рос-
сии Артем Сычев. Основное предложе-
ние — защищать данные путем шиф-
рования и электронной подписи на бо-
лее раннем этапе: не в момент их про-
хождения через расчетную систему 
Банка России, а раньше, на этапе, ког-
да данные находятся еще в банке, про-
водящем ту или иную операцию.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, решение 

было принято, во-первых, с учетом 
анализа мирового опыта — именно 
такая практика применяется почти 
во всех крупных платежных систе-
мах,— во-вторых, с учетом анализа 
имевших место фактов хищений де-
нежных средств у коммерческих бан-
ков. «Сейчас идет обсуждение этого 
вопроса, как только будет сформи-
рована общая позиция, она примет 
форму нормативного документа»,— 
сообщили в ЦБ. Это должно способст-
вовать снижению уровня хищений 
денежных средств за счет усложне-
ния для атакующих условий атаки. 
Как указывают в ЦБ, в последнее вре-
мя эти атаки сместились от взлома 
карты или банк-клиента конкретно-
го физлица или компании к взломам 
самих банковских систем.
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Там нам не метром намазано
Заграничная недвижимость больше не привлекает россиян

Объем покупок зарубежной недвижи
мости россиянами по итогам первого 
квартала приблизился к историческо
му минимуму и составил $199 млн. Даже 
притом что данные не учитывают сделок, 
профинансированных с зарубежных сче
тов, это в два с половиной раза меньше, 
чем в докризисном 2014 году. Покупа
тели урезали бюджеты минимум на 25% 
и переключились на инвестиционные 
объекты, сокращая даже валютные рас
ходы на обслуживание недвижимости.

Объем покупок зарубежной недвижимо-
сти гражданами России по итогам первого 
квартала текущего года относительно ана-
логичного периода годом ранее сократил-
ся на треть, подсчитала компания Tranio, 
проанализировав данные Центробанка. 
За три месяца 2016 года прошло операций 
на $199 млн (за тот же период прошлого го-
да — на $281 млн), что максимально близко 
к историческому минимуму, зафиксирован-
ному в первом квартале 2009 года. Тогда объ-
ем сделок с зарубежной недвижимостью со-
ставил $178 млн.

По сравнению с докризисным периодом 
(до начала обесценивания рубля к основным 
валютам в третьем квартале 2014 года) расхо-
ды граждан России на зарубежную недвижи-
мость упали почти в два с половиной раза, 
оценивает управляющий партнер Tranio Ге-
оргий Качмазов. В первом квартале 2014 го-
да объем трансакций достигал $484 млн. По 
его словам, существенная часть сделок с за-
рубежной недвижимостью не попадает в ста-
тистику Центрального банка, так как многие 
покупатели финансируют сделку не с лич-
ного российского счета, а через зарубежные 
счета, в том числе через юридических лиц. 
«Реальная сумма инвестиций выше, но дан-
ные Центробанка отражают динамику рын-
ка»,— уточняет господин Качмазов, добав-
ляя, что сократилось не только число сде-
лок, но и бюджет покупки. По его оценкам, 
за два года он упал почти в полтора раза — 
с €400 тыс. до €280 тыс.

Российские агентства недвижимости по 
продаже объектов за рубежом, опрошенные 

”
Ъ“, подтверждают эту статистику. Дирек-

тор департамента зарубежной недвижимо-
сти Savills в России Юлия Овчинникова от-
мечает снижение общего объема сделок на 

20–30%. Бюджет покупки, по наблюдениям 
гендиректора Welhome Анастасии Могила-
товой (на примере запроса на элитную не-
движимость в Великобритании), упал на 
25%, до £3 млн. «Покупатели стали осторож-
нее и предпочитают покупать только то, что 
им нужно, не платить за лишний метраж, 
комнаты»,— уточняет Юлия Овчинникова.

Рынок концептуально изменился, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“. Директор по зару-

бежной недвижимости Knight Frank Анас-
тасия Кузьмина говорит, что в текущем го-
ду закрепилась тенденция растущего спро-
са на инвестиционную недвижимость, на-
чавшаяся в 2015-м. Уже тогда более 60% всех 
запросов в сегменте высокобюджетной не-

движимости, поступающих в Knight Frank, 
носили инвестиционный характер. До паде-
ния рубля покупатели охотно тратили день-
ги на недвижимость, требующую валютных 
расходов на обслуживание. В Tranio насчи-
тали, что 80% покупок клиенты делали для 
личного использования (и всего 20% с це-
лью получения дохода, то есть для сдачи 
в аренду). Сейчас соотношение изменилось 
и составляет 60% на 40%. Анастасия Могила-
това говорит, что в ее компании около 30% 
сделок приходится на покупки недвижи-
мости с целью дальнейшего коммерческо-
го использования.

Доходность жилой недвижимости дости-
гает в среднем 5%. До осени 2014 года те, у ко-
го были деньги, предпочитали банковские 
депозиты, доходность которых была выше. 
«Сейчас основная цель не заработать, а сохра-
нить»,— подчеркивает господин Качмазов. 

Подавляющее большинство покупателей го-
тово брать ипотеку на покупку, хотя еще три 
года назад таких желающих было не более 
50%. «Денег стало меньше, ипотека в Европе 
стоит 2–3% годовых, люди стали финансово 
более грамотными и понимают, что кредит 
увеличивает доходность собственных вло-
женных средств»,— добавляет эксперт.

По данным Knight Frank, для инвестици-
онных покупок популярны города второго 
эшелона в Германии, Австрии, Великобри-
тании, где доходность инвестиций в ком-
мерческую недвижимость достигает 8–9%, 
а в столицах, исчерпавших потенциал роста, 
остается на уровне 3–4% годовых. В Tranio ут-
верждают, что в нынешнем году из десятка 
популярных для покупки направлений из-
за снижения спроса выпали курортные стра-
ны — Греция, Турция и Болгария.

Екатерина Геращенко

Кризис вымывает российских инвес
торов из зарубежной недвижимости   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Экономика  
развитого патриотизма
Вера в будущее не мешает гражданам  
снижать расходы и запасаться продуктами

В мае 2016 года ЦБ зафиксировал за
метное снижение инфляционных ожи
даний и стабилизацию потребительских 
настроений. Последнее — результат 
традиционного всплеска патриотизма. 
По данным IPSOS Comcon, День Побе
ды в мае по значимости событий вытес
нил кризис в экономике. Стабилизацию 
настроений домохозяйств в  восприятии 
кризиса отмечают и в РАНХиГС, но на
зывают ее «негативной» — с акцентом 
на большую адаптационную активность, 
в основном проявляющуюся в архаич
ных формах занятости в личных подсоб
ных хозяйствах.

Вчера опубликовано сразу несколько ис-
следований, посвященных оценке теку-
щих настроений и ожиданий домохозяйств. 
Банк России фиксирует заметное снижение 
инфляционных ожиданий граждан в мае — 
впрочем, они остаются хуже, чем год назад. 
Вероятностная «точечная» оценка ЦБ (оттал-
кивалась от ответов на вопрос, как изменит-
ся уровень по сравнению с текущим) свиде-
тельствует об инфляции 6,6% через год с ис-

пользованием нормального и 6,4% — с ис-
пользованием равномерного распределе-
ния (7,2% в апреле).

«Интервальная» же оценка исполните-
ля исследования ООО «имФОМ» (она оттал-
кивается от ответов на вопрос, в каком ин-
тервале будет находиться инфляция) фик-
сирует значение инфляции 13,6% через 
год — на 1 процентный пункт (п. п.) мень-
ше, чем в апреле, и минимум с начала 2014 
года. Однако текущее медианное значение 
инфляции 18,5% остается неизменным — 
«на высоком уровне», признают авторы 
исследования, а доля граждан, которые 
убеждены, что темпы роста потребитель-
ских цен к концу 2017 года будут значи-
тельно превышать цель регулятора — 4%, 
 составляет 67%.

В ЦБ тем не менее указывают на улучше-
ние качественных показателей: доля гра-
ждан, ожидающих замедления или прекра-
щения роста цен через год, за месяц выросла 
на 7 п. п.— до 20%.

экономическая политика — с2

Подсчету голосов 
пересчитывают смету
Центризбирком просит увеличить  
финансирование выборов в Госдуму

По сведениям ”Ъ“, Центризбирком 
(ЦИК) обратился к президенту с прось
бой выделить дополнительные сред
ства на проведение выборов в Госду
му. Источник ”Ъ“ в комиссии говорит, 
что в дополнение к уже предусмотрен
ным 10,4 млрд руб. могут выделить 
еще около 500 млн руб. Добиться выде
ления средств, в том числе на обеспе
чение сотрудников системы избирко
мов, пытался и прошлый состав ЦИКа, 
но  безуспешно.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в Центриз-

биркоме, правительство может пойти на-
встречу и выделить дополнительные сред-
ства на проведение кампании по выборам 
депутатов Госдумы. «ЦИК обратился к пре-
зиденту, который принял наши аргумен-
ты и дал соответствующее поручение пра-
вительству»,— рассказал 

”
Ъ“ источник 

в ЦИКе. По его информации, «в настоящее 
время распоряжение о выделении этих 
средств находится на подписи председа-
теля правительства». «Эти деньги позволят 
нам в полном соответствии с законом вы-

полнить все запланированные мероприя-
тия»,— говорит собеседник в ЦИКе.

Прошлый состав ЦИКа, который возглав-
лял еще Владимир Чуров, дебатировал с Мин-
фином по поводу финансов, необходимых 
для проведения выборов, минимум с 2015 
года. Тогда комиссия просила выделить на 
выборы 14,7 млрд руб.— в том числе в свя-
зи с увеличением трудозатрат сотрудников 
системы избирательных комиссий с учетом 
того, что депутаты избираются не только по 
партспискам, но и по одномандатным окру-
гам, говорил собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе. Сумма, 

близкая к этой, была оговорена и в финан-
сово-экономическом обосновании к проек-
ту нового закона о выборах депутатов Госду-
мы в 2013 году (тогда предполагали потратить 
14,3 млрд руб.). Но в прошлом году на дум-
ские выборы было выделено лишь 10,4 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 октября 2015 года).

Источники 
”
Ъ“ в ЦИКе говорят, что после 

смены состава комиссии в марте 2016 года 
проблема снята не была.

новости — с4 Подписной индекс 50060

07  «Победа» «Аэрофлота» 
над «Россией» 
НИУ ВШЭ критикует  
бизнес-модель группы

07  Рунет на рекордных 
скоростях 
PwC спрогнозировала 
лидерство интернета  
на рекламном рынке

09  «Ростех» 
нашел деньги в ОАЭ 
25% акций «Вертолетов России» 
купят РФПИ  
и арабский инвестфонд

10  «Волна» докатилась 
до Крыма 
На полуострове начал работать 
новый мобильный оператор

деловые  
новости

новости | Выпускники лишенного 
аккредитации вуза не могут получить 
государственные дипломы —4

Четверг  16 июня 2016  №105 (5855 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Правительство готовит плановый 
подход к развитию регионов, определив  
их экономическую специализацию —4

мировая политика | Украина может принять 
участие в патрулировании Черного моря  
в составе группировки НАТО —6

спорт | После поражения от Словакии  
у России остался всего один шанс выйти  
из группы на чемпионате Европы по футболу —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 16 июня 2016 №105   l   Коммерсантъ

Доля тех, кто считает, что цены выросли 
незначительно, также увеличилась, а тех, 
кто полагает, что цены росли быстрее, чем 
раньше, снизилась.

Между тем на фоне продолжающегося па-
дения реальных доходов в мае домохозяйст-
ва стали сильнее чувствовать давление на-
копленной инфляции: после семи месяцев 
устойчивого снижения доля респондентов, 
которые считают, что за прошедший год це-
ны увеличились более чем на 50%, выросла на 
1,4 п. п.— до 5,9%. И хотя индекс потребитель-
ских настроений ЦБ в мае улучшился, прои-
зошло это главным образом за счет роста по-
зитивных оценок благосостояния и экономи-
ческой ситуации в стране через год. Оценки 
же изменений материального положения за 
прошедший год по сравнению с апрельскими 
замерами заметно не изменились (см. 

”
Ъ“ от 

4 мая). В мае 49% домохозяйств считали теку-
щую ситуацию плохой для совершения круп-
ных покупок, и лишь у 37% были сбережения.

«Май принес определенное успокоение 
относительно происходящего в экономи-
ке,— соглашаются с наблюдениями ЦБ в 
РАНХиГС.— Население, оценивая масшта-
бы кризиса, высказалось в пользу стабилиза-
ции ситуации». Замеры, произведенные ана-
литиками Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС в очередном мо-
ниторинге социально-экономического по-
ложения и самочувствия населения фикси-
руют: самая большая группа респондентов 
(35% в мае против 24% в феврале) считает, 
что ситуация не изменилась, а доля тех, кто 
видит значительные ухудшения ситуации, 
снизилась до 7,7% с 9,9% в феврале.

Однако авторы исследования называют 
такую стабилизацию «негативной» по двум 
причинам. Первая — в том, что низко- и 
среднедоходные группы граждан продол-
жают экономить, а потребительские адап-
тационные стратегии бедных и средне-
го класса сближаются (см. таблицу на этой 
странице). Вторая — в том, что адаптация 
на рынке труда все больше проявляется «в 
архаичных формах занятости»: в мае доля 
населения, которая связывает адаптацион-
ные стратегии с работой в личном подсоб-
ном хозяйстве, приблизилась к 30%. Сред-
няя продолжительность поиска работы без-
работными увеличилась с 7,3 месяца в ян-
варе—апреле 2015 года до 7,7 месяца в ян-
варе—апреле 2016 года. Доля же тех, кто 
ищет работу больше года, выросла с 27,3% 
до 29,6% соответственно. Увеличилась за 
год и неполная занятость. Если в первом 
квартале 2015 года она составляла 1,1 млн 
занятых, то в первом квартале 2016 года — 
1,2 млн, или 3,5% всех занятых. Занятость 
в неформальном секторе в первом кварта-
ле 2016 года составила 18,3%, что на 0,3 п. п. 
выше прошлогоднего показателя.

В РАНХиГС заключают, что «несколько 
более позитивные по сравнению с преды-
дущими замерами оценки респондента-
ми текущего экономического положения 
не согласуются с оценкой ситуации в сфе-
ре занятости», так как растут негативные 
ожидания — возможного предстоящего 
увольнения и снижения зарплаты. Причи-
ну роста позитивных настроений граждан 
в майских опросах обнаружили исследова-
тели IPSOS Comcon в очередном выпуске 
тенденции поведения россиян в кризис. 
В мае граждане назвали самым значимым 
событием празднование Дня Победы (61% 
респондентов) — что сместило экономиче-
ский кризис на второе место по значимо-
сти (54%). «Люди стали более оптимистич-
ны в отношении текущей экономической 
ситуации на волне патриотических настро-
ений»,— заключают авторы исследования, 
отмечая, что подобные изменения проис-
ходят ежегодно. То, что сезонный всплеск 
настроений граждан наблюдается каждый 
май, подтверждают и данные наблюдений 
ЦБ и РАНХиГС.

Алексей Шаповалов

Экономика развитого патриотизма

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,6

триллиона рублей составил объем ВВП в первом квартале 2016 года, подтвердил вчера свою оцен-
ку Росстат. Снижение квартального ВВП в итоге составило 1,2% — Минэкономики ожидало падения в 1,4% 
при годовом спаде на 0,2%. Индекс-дефлятор ВВП за первый квартал к ценам того же квартала 2015 года 
составил 103,1%. Валовая добавочная стоимость в добыче полезных ископаемых выросла на 2,1% (рост 
на 3,7% годом ранее), в обработке снизилась на 4% (спад на 3,4%), в оптовой и розничной торговле — на 
2,5% (6,7%), в производстве и распределении электроэнергии газа и воды не изменилась (спад на 0,3%). 
В строительстве падение в первом квартале составило 1,6% (5,4%), в транспорте и связи — 0,5% (3,1%). 0
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Переселение народов 
восстанавливается

Тренд на сокращение миграцион-
ного прироста населения в начале 
2016 года переломился — но не за 
счет роста числа приезжих, а из-за 
сокращения числа уехавших. В РФ 
из других стран прибыло 133 тыс. 
человек (131 тыс. за тот же период 
2015 года) — а число выбывших 
из страны снизилось на 30%, до 
62 тыс. (см. график). Миграци-
онный прирост в итоге составил 
71 тыс. человек — существенно 
выше показателя годом ранее 
(42,5 тыс.), констатирует монито-
ринг социально-экономического 
положения и самочувствия населе-
ния РАНХиГС. 

Ранее рост числа выбывших 
из РФ, по темпам существенно 
опережавший увеличение числен-
ности въезжающих, беспокоил 
аналитиков. Так, за половину 2015 
года число прибывших выросло на 
3%, а выбывших — на 18,2% (см. 

”Ъ“ от 1 июня). Теперь же авторы 
мониторинга, признавая, что рост 

прибытий в РФ «практически пре-
кратился», ожидают, что в 2016 
году стабилизируется или даже 
несколько снизится число выбытий. 
Объясняется это исчерпанием 
эффекта изменения методики 
учета миграции еще в 2011 году, 
когда в долговременной миграции 
стали учитывать лиц, получивших 
регистрацию по месту пребы-
вания на срок девять месяцев 
и  более. «По мере истечения срока 
регистрации эти лица считались 
выбывшими. В результате число 
прибывших быстро росло в течение 
2011–2013 годов, а число выбыв-
ших — с лагом один-два года»,— 
отмечается в исследовании. 

Первый квартал отмечен 
увеличением миграционного 
обмена со странами СНГ, кроме 
Армении, Туркмении и Белоруссии. 
Прекратилась миграционная убыль 
в обмене населением с Узбеки-
станом и Таджикистаном — ее 
в РАНХиГС объясняют не деваль-
вацией, а эффектом высокой базы 
2012–2013 годов. Практически 
стабилизировался и приток с 
Украины — впрочем, она остается 
основным миграционным донором 
РФ. Вклад в увеличение численно-
сти населения внесло и восстанов-
ление небольшого миграционного 
прироста из стран дальнего зарубе-
жья (3,3 тыс. человек) — но в РАН-
ХиГС призывают относиться к этой 
статистике осторожно. «Выезд 
населения из страны недоучитыва-
ется»,— говорится в докладе. 

Еще одной проблемой для РФ 
остается легализация трудовых 
мигрантов. На 1 мая 2016 года в 
РФ находилось 3,75 млн иностран-
ных граждан, въехавших для работы 
по найму (3,9 млн годом ранее), а 
действительные документы на ра-
боту были только у 1,7 млн человек.

Олег Сапожков

ДОЛГОСРОЧНАЯ МИГРАЦИЯ В РФ 
В 2010–2016 ГОДАХ (ТЫС. ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ СОЦИАЛЬНОГО АНАЛИЗА 
И ПРОГНОЗИРОВАНИЯ РАНХИГС.
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Реформа строительных саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО) набирает скорость — разрабо-
танный Минстроем проект, существенно уже-
сточающий правила участия в них, внесен в 
Госдуму в качестве поправок ко второму чтению 
параллельного законопроекта. Кроме того, в 
Белом доме предлагают разрешить ГУПам, МУ-
Пам, госкомпаниям и госкорпорациям, а также 
их «дочкам» не участвовать в строительных СРО 
— что, впрочем, противоречит принципу равен-
ства экономических субъектов и создает риски 
недостижения целей регулирования.

Проект, усложняющий участие в строительных 
СРО, планируется принять в ускоренном режиме. 
Документ разработан Минстроем еще в мае (см. 

”
Ъ“ 

от 5 мая) по поручению вице-премьера Дмитрия Ко-
зака. Правительство внесло его в Госдуму в качестве 
поправок ко второму чтению другого проекта — о 
запрете уплаты взносов в компенсационные фонды 
в рассрочку или третьими лицами. Напомним, эти 
поправки к Градостроительному кодексу одобрены 
в первом чтении еще 20 января.

Правительственные поправки ужесточают тре-
бования к членам СРО и требуют работы СРО толь-
ко в регионе регистрации. Также документ описы-
вает создание национального реестра специалистов 
и допускает выполнение компаниями и ИП, не вхо-
дящими в строительные СРО, работ на сумму мень-
ше 3 млн руб. Кроме того, Минстрой предлагает со-
здать дополнительный компенсационный фонд 
обеспечения договорных обязательств (ФОДО; для 
строительных госконтрактов, проведение которых 
обязательно по законодательству) — компании бу-
дут обязаны вносить средства как в него, так и в су-
ществующие компенсационные фонды. Отметим, 
на днях идея получила поддержку президента — по 
итогам Госсовета Владимир Путин предложил Госду-
ме рассмотреть и принять в период весенней сессии, 
в частности, проект, предусматривающий повыше-
ние ответственности СРО за выполнение их члена-
ми договорных обязательств и обязанность компа-
ний вступать в члены СРО исключительно по месту 
госрегистрации.

Проект вызвал серьезные опасения у бизнеса — 
«Опора России» в письмах главам Минстроя и Мин-
экономики выражала обеспокоенность рисками 
повышения нагрузки на бизнес и монополизации 
рынка (см. 

”
Ъ“ от 2 июня). Часть этих опасений раз-

делили в Минэкономики при проведении оценки 
регулирующего воздействия (ОРВ) документа. Ве-
домство считает «целесообразным» исключение по-
ложений о территориальных требованиях к членам 
СРО, а создание нацреестра специалистов, по мне-
нию Минэкономики, не учитывает положений Кон-
ституции — в проекте не предусмотрено обязатель-
ное получение письменного согласия специалиста 
на обработку его персональных данных.

К предложению создать ФОДО в Минэкономики 
в рамках ОРВ также отнеслись скептически — это 
может привести к необоснованным расходам чле-
нов СРО. Так, размер взноса в строительные СРО мо-
жет составить до 25 млн руб., объем «отвлеченных 
из строительной отрасли денежных средств, направ-
ленных на формирование ФОДО»,— 128 млрд руб. и 
более, а размер нового фонда будет все равно недо-
статочен для компенсации возможных невыполнен-
ных обязательств.

За время доработки законопроект успел претер-
петь значимые изменения. В частности, во внесен-
ной в Госдуму версии появился отдельный пункт — 
перечень организаций, для которых участие в СРО 
необязательно. Это ГУПы и МУПы, их дочерние ком-
пании (с долей свыше 50%), а также организации, со-
зданные государством (муниципалитетом), включая 
госкомпании или госкорпорации и их «дочек». Эта 
идея также не получила поддержки в рамках ОРВ: в 
заключении Минэкономики подчеркивается, что от-
сутствие обязанности членства в СРО для лица, осно-
ванного на госсобственности, «противоречит прин-
ципу равенства экономических субъектов и запре-
ту на недобросовестную конкуренцию». При этом 
эффект обязательного членства в СРО (стандартиза-
ция деятельности, контроль за ее осуществлением, 
компенсация вреда) не будет достигнут в отношении 
этих организаций. Исключения для ГУПов, МУПов, 
госкомпаний и госкорпораций предлагаются на фо-
не реформирования таких организаций. В Госдуме 
рассматриваются правительственные поправки, 
инициирующие преобразование госкомпаний (на-
пример, «Автодор») и госкорпораций (с внушитель-
ным списком исключений) в публично-правовые 
компании, согласующие крупные сделки по особо-
му порядку. Кроме того, ФАС продолжает добиваться 
права согласования создания ГУПов и МУПов (см. 

”
Ъ“ 

от 6 июня), а Минстрой с 2018 года намерен акцио-
нировать унитарные предприятия в сфере ЖКХ, за-
претив ГУПы и МУПы в отрасли (см. 

”
Ъ“ от 24 марта).

Евгения Крючкова, Софья Окунь

Строительным СРО 
придали ускорение
Правительство ужесточает 
реформу саморегулирования Комитет по открытым рынкам 

Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) США сохранил 
процентную ставку на уровне 
0,25–0,5% годовых. Ожидав-
шееся еще несколько недель 
назад повышение не состоя-
лось из-за слабой статисти-
ки с американского рынка тру-
да и опасений инвесторов по 
поводу исхода референду-
ма о выходе Великобрита-
нии из Евросоюза. В заявле-
нии по итогам заседания ФРС 
сообщила о сохранении мяг-
кой денежно-кредитной поли-
тики, отметив, впрочем, что 
по-прежнему ждет двух повы-
шений индикатора в течение 
2016 года. Осторожный тон 
заявления ФРС вчера вече-
ром ускорил темпы снижения 
доллара к основным валютам.

Действующую ставку 0,25–
0,5% ФРС установила в декаб-
ре 2015 года — подняв ее тог-
да впервые за почти десятилет-
ний период. В 2016 году регуля-
тор от ужесточения политики 
воздерживался, ссылаясь на за-
медление роста мировой эко-
номики и проблемы на глобаль-
ных финансовых рынках. В мар-
те члены Комитета по открытым 
рынкам прогнозировали два по-
вышения ставки в этом году. Од-
нако слабая майская статистика 
по занятости в США (38 тыс. но-
вых рабочих мест против ожи-
давшихся 160 тыс.) вместе со 
страхами инвесторов по поводу 
возможного выхода Великобри-
тании из ЕС породили сомнения 
в реализуемости этого сценария. 
В начале июня глава ФРС Джанет 
Йеллен воздержалась от фразы о 
возможности повышения став-
ки «в ближайшие месяцы».

Вчера в заявлении по итогам 
заседания ФРС заявила, что «те-
кущая траектория ставки будет 
зависеть от экономических пер-
спектив». То же самое она заявля-
ла по итогам трех предыдущих 
заседаний. По поводу рынка тру-
да США в заявлении указано, что 
«темпы улучшений» на нем «за-

медлились». «Подход к денежно-
кредитной политике остается мяг-
ким, что поддерживает дальней-
шее улучшение условий на рынке 
труда и возврат к двухпроцентной 
инфляции»,— пояснил регулятор.

Глава ФРС Джанет Йеллен по 
итогам заседания комитета пояс-
нила, что он исходит из того, что 
к концу 2017 года базовая став-
ка составит 1,5%, к концу 2018 го-
да — 2,5%. Речь идет об усреднен-
ном прогнозе членов комитета. 
При этом госпожа Йеллен пре-
дупредила, что никакой «зара-
нее установленной траектории» 
повышения ставок не существу-
ет. По ее словам, все будет зави-
сеть от текущих экономических 
показателей — как в США, так 
и в мире. Глава ФРС подтверди-

ла, что неопределенность в ми-
ровой экономике, связанная с 
референдумом в Великобрита-
нии, была одной из причин со-
хранения ставки. «Это фактор, 
который может иметь последст-
вия для глобальной экономики 
и, как следствие, для экономики 
США»,— сказала Джанет Йеллен.

Отметим, что руководители 
ФРС несколько ухудшили усред-
ненный прогноз по росту эко-
номики США в 2016 году до 2% с 
мартовских 2,2%. Нормой роста 
регулятор по-прежнему считает 
2% в год. Ожидания по динамике 
инфляции повышены с 1,2% до 
1,4% при ее целевом уровне 2%. 
Прогноз по безработице сохра-
нен на уровне 4,7% — именно 
столько этот показатель состав-
лял в мае этого года, что являет-
ся минимумом с ноября 2007-го.

Осторожный тон заявления 
ФРС вчера вечером ускорил тем-
пы снижения доллара к основ-
ным валютам. Это должно поддер-
жать рубль, «однако общее непри-

ятие рисков оказывает давление 
на российскую валюту», указы-
вают аналитики Sberbank CIB. В 
Capital Economics считают, что по-
вышение ставок в июле будет воз-
можно, если Brexit не состоится, 
а статистика по занятости в США 
заметно улучшится. Напомним, 
британский референдум назна-
чен на 23 июня, а следующий от-
чет по американскому рынку тру-
да, который может стать определя-
ющим, будет опубликован 8 ию-
ля. Аналитики Capital Economics 
ожидают, что ставка в этом году бу-
дет повышена дважды, и указыва-
ют, что если темпы роста инфля-
ции сохранятся на текущем уров-
не, то к концу года она достигнет 
желаемых ФРС 2%. Более поло-
вины из опрошенных The Wall 
Street Journal экономистов ожида-
ют подъема ставки на следующем 
заседании 26–27 июля, около 30% 
думают, что ФРС подождет с повы-
шением до сентября.

Вадим Вислогузов,  
Татьяна Едовина

Доллары по прежней цене
ФРС сохранила ключевую ставку

Слабая статистика с рынка 
труда США и опасения по 
поводу Brexit не позволи-
ли ФРС во главе с Джанет 
Йеллен поднять базовую 
ставку  ФОТО REUTERS
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Стратегии потребления 
в зависимости от уровня материального положения (% респондентов)

Уровень материальной обеспеченности (по самооценке) фев.15 Май.15 фев.16 Май.16
Сокращают расходы на товары и услуги    
Низкий 84,1 80,2 88,4 85,4
Средний 68,5 72 75,4 78,1
Выше среднего 53,1 49,6 47,7 50,4
Запасают продукты    
Низкий 43,4 33,8 41,1 33,3
Средний 31,4 22,2 29,4 25,8
Выше среднего 17,4 15,2 22,5 22,2
Источник: РАНХиГС.    
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новости

Вчера вице-премьер Дмитрий 
Козак представил Совету феде-
рации (СФ) готовящиеся прави-
тельством основы региональ-
ной политики. Он пообещал 
увеличить гранты развиваю-
щимся субъектам, ввести поли-
тическую ответственность гу-
бернаторов за неисполнение 
экономических обязательств 
перед федеральным центром 
и довести до исполнения ре-
форму полномочий. «Мы через 
Крым в пилотном режиме про-
били делегирование федераль-
ных полномочий региону, и мир 
не рухнул»,— заявил ”Ъ“ Дмит-
рий Козак.

Представляя сенаторам осно-
вы региональной политики, Дмит-
рий Козак заявил, что перед пра-
вительством по-прежнему стоит 
задача перераспределения полно-
мочий между федеральным цент-
ром и регионами. Главной пробле-
мой регионов господин Козак на-
звал нехватку ресурсов для испол-
нения полномочий: «Все чаще ре-
гионы предлагают вернуть на фе-
деральный уровень ряд полномо-
чий, особенно социального харак-
тера, в связи с недостаточностью 
ресурсов». Правительство уже нача-
ло инвентаризацию и финансовую 
оценку полномочий субъектов РФ 
и муниципальных образований 
и планирует завершить ее до кон-
ца 2016 года. По предварительным 
данным, с 2005 года федеральный 
центр возложил на регионы более 
630 полномочий, из них только 117 
— с соблюдением процедуры, уста-
новленной законом. «Но регионы 
исполняют более 500 полномочий, 
которые переданы различными за-
конами без определенного статуса 
и источников финансирования: то 
ли они собственные и выполняют-
ся за счет региональных бюдже-
тов, то ли делегированные и долж-
ны финансироваться из федераль-
ного бюджета. Субвенции на них 
не предоставляются. Надо опреде-
лить их судьбу»,— заявил вице-пре-
мьер. Также правительство проана-
лизирует полномочия территори-
альных органов (ТО) федеральной 
власти: часть полномочий может 

быть передана регионам, а сами ТО 
станут межрегиональными.

«Динамично развивающимся 
регионам» Дмитрий Козак обеща-
ет увеличить гранты, а для глав до-
тационных регионов ввести до-
полнительную ответственность 
за невыполнение обязательств пе-
ред центром. «Регионы, которые 
получают дотации на выравнива-
ние уровня бюджетной обеспечен-
ности, должны заключать соглаше-
ния с центром и брать на себя обя-
зательства по наращиванию эко-
номического потенциала. В случае 
их невыполнения должна быть 
финансовая ответственность, и 
будем решать вопрос о политиче-
ской ответственности руководите-
ля региона»,— сказал он.

В 2011 году Дмитрий Козак уже 
предлагал передать регионам 

большинство контрольно-надзор-
ных полномочий ТО федеральной 
власти на местах (см. 

”
Ъ“ от 27 октя-

бря 2011 года). «Потихоньку это ре-
ализуется, но не так, как мы пред-
лагали: на пять доводов 

”
за“ всег-

да есть тысяча доводов 
”
против“,— 

сказал он 
”
Ъ“.— Мы через Крым в 

пилотном режиме пробили деле-
гирование федеральных полномо-
чий региону, и мир не рухнул».

О поощрении и наказании глав 
регионов господин Козак также го-
ворит регулярно. По его инициати-
ве гранты регионам-передовикам 
выделяются с 2009 года (он предло-
жил эту схему еще в 2008 году, буду-
чи главой Минрегиона). Наказание 
для не справляющихся губернато-
ров тоже закреплено законодатель-
но: с 2012 года губернатор может 
потерять работу, если федераль-
ные органы дадут низкую оценку 
исполнению регионом федераль-
ных полномочий. Сенаторы в сво-
ем докладе о региональной поли-
тике напоминали, что в отстающих 
регионах ни разу не применялся 

еще один вид наказания, иници-
ированный в свое время господи-
ном Козаком: введение внешнего 
управления или временной фи-
нансовой администрации (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая 2016 года).
По словам вице-премьера, сей-

час готовится стратегия простран-
ственного развития, в рамках ко-
торой будет определена специа-
лизация каждого региона, его кон-
курентные преимущества — для 
развития туризма, промышлен-
ности, и исходя из них будет пла-
нироваться размещение произ-
водств. «Федеральные ведомства 
так или иначе планируют произ-
водства, которые являются разви-
вающими, но какие предприятия 
строить, решит регион»,— сказал 

”
Ъ“ господин Козак. По его словам, 

«предполагается уходить от того, 
чтобы развивать инфраструктуру 
там, где более убедителен губер-
натор»: «Минэкономразвития дол-
жен сам проехать по всем субъек-
там и оценить возможности их раз-
вития». Но «объединения слабых 
регионов с сильными», о чем в хо-
де подготовки доклада СФ заявля-
ла спикер верхней палаты Вален-
тина Матвиенко, как сообщил 

”
Ъ“ 

вице-премьер, в планах правитель-
ства нет. Сходные с планами госпо-
дина Козака предложения содер-
жались в докладе сенаторов.

Директор региональных про-
грамм Независимого института 
социальной политики Наталья Зу-
баревич не видит новизны в пред-
ложениях вице-премьера. «Все, что 
предлагает Козак, уже было сто раз 
— и про полномочия, и про про-
зрачность, и про сокращение тер-
риториальных органов федераль-
ной власти. Если сократят, я буду 
рада, а то федеральных чиновни-
ков в субъектах больше, чем реги-
ональных»,— сказала она, напом-
нив, что наказать глав дотацион-
ных регионов «президент и так 
может — у него есть полномочия 
снять их за утрату доверия». Новой 
госпоже Зубаревич кажется только 
идея о специализации регионов, 
но она назвала ее «возвращением 
к советскому Госплану».

Наталья Городецкая

Суд отказался отпускать из ко-
лонии неизлечимо больного 
Амура Хакулова, приговорен-
ного к 20 годам лишения свобо-
ды по делу о нападении боеви-
ков на Нальчик в 2005 году. Амур 
Хакулов, заключила врачебная 
комиссия, мог претендовать на 
освобождение, но прокурор на-
стаивал, что проходить жизненно 
важные медицинские процедуры 
осужденный может и не прекра-
щая отбывать наказание.

Выездное заседание Кирово-Че-
пецкого районного суда проходило 
в лечебно-исправительной колонии 
№12 УФСИН России, где содержится 
Амур Хакулов. Заседание было назна-
чено на 8:30, так как позже ему пред-
стояло отправиться на процедуру ге-
модиализа. Хакулов находится в Ки-
ровской области с марта этого года, 
когда его этапировали из СИЗО На-
льчика отбывать срок по делу о напа-
дении боевиков на город в 2005 году. 
В 2014 году он был приговорен к 20 
годам лишения свободы по ряду ста-
тей УК РФ, в том числе по 205-й (тер-
рористический акт) и 317-й (посяга-
тельство на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа). Хрони-
ческую почечную недостаточность у 
Амура Хакулова обнаружили еще в 

СИЗО, с тех пор болезнь прогресси-
ровала. К моменту подачи ходатай-
ства об освобождении медкомис-
сия диагностировала у него хрони-
ческий гломерулонефрит с исходом 
во вторичный нефросклероз, хрони-
ческую почечную недостаточность, 
терминальную стадию симптомати-
ческой артериальной гипертонии, 
хроническую анемию и ангиопатию 
сетчатки. Некоторые из этих заболе-
ваний входят в список, утвержден-
ный правительством РФ в 2004 году: 
с таким диагнозом осужденный мо-
жет быть освобожден от отбытия на-
казания. Как неоднократно отмеча-
ли правозащитники, Амур Хакулов 
может умереть в заключении.

Как пояснила 
”
Ъ“ юрист проек-

та «Правовая инициатива» Диана Ко-
стина, представлявшая интересы Ха-
кулова в Европейском суде по правам 
человека, куда он ранее обращался с 
жалобой, изначально врачи реши-
ли, что его жизнедеятельность мож-
но поддерживать обычным гемодиа-
лизом. Фактически вывозить Амура 
Хакулова два-четыре раза в неделю на 
эту процедуру представители коло-
нии начали лишь после обращений 
его представителей. Но впоследствии 
врачи 43-й медсанчасти ФСИН РФ 
указали, что наиболее подходящий 

метод пожизненной терапии для не-
го — перитонеальный диализ. В ходе 
этой процедуры в брюшную полость 
через разрез вводится трубка, через 
которую подается специальный ди-
ализный раствор. «Хотя эта процеду-
ра более простая, чем гемодиализ, 
для нее необходимы стерильные ус-
ловия. Мы опасаемся, что в условиях 
колонии с этим могут быть пробле-
мы»,— уточнила госпожа Костина.

Как говорится в заключении глав-
врача Кировской областной клини-
ческой больницы, у местных учре-
ждений ФСИН достаточных мощно-
стей для полноценного ухода за Аму-
ром Хакуловым нет, поэтому целе-
сообразнее было бы перевести его 
в другой регион. Однако прокурор в 
ходе заседания настаивал, что необ-
ходимый уход осужденный может 
получить и по месту отбывания на-
казания и освобождать его не нужно. 
Суд в итоге принял сторону предста-
вителя надзорного ведомства.

По словам госпожи Костиной, от-
каз будет обжалован: «Вывод, кото-
рый повлиял на решение суда, врачи 
сделали не в виде полноценной экс-
пертизы, а в виде обычного письма, 
которое не ответило на все вопросы, 
возникшие у суда».

Григорий Туманов

Регионам напомнили  
о реформе полномочий
Дмитрий Козак пообещал местным властям финансовые,  
а возможно, и политические санкции

Террориста не отпустили на лечение
Участник налета на Нальчик может умереть в заключении

Выпускники лишенных аккредита-
ции вузов жалуются на отсутствие 
возможности получить диплом го-
сударственного образца вопреки 
обещаниям министра Дмитрия Ли-
ванова. Как сообщал ”Ъ“, 23 мая 
глава Минобрнауки пообещал за-
щитить выпускников таких вузов 
от страданий и поручил Рособрнад-
зору разработать соответствующий 
регламент. Выпускники московско-
го Института международной тор-
говли и права (ИМТП; действие ак-
кредитации было приостановлено 
в мае) заявляют, что теперь им при-
дется дважды сдавать госэкзаме-
ны и защищать диплом. В ИМТП за-
являют, что каждый студент «вопрос 
выпуска решает самостоятельно». 
В Минобрнауки считают, что лише-
ние аккредитации «не должно пре-
пятствовать процессу получения об-
разования», а в Рособрнадзоре ”Ъ“ 
подтвердили, что работают над ре-
гламентом, защищающим права  
выпускников.

Как стало известно 
”
Ъ“, выпускники 

московского ИМТП смогут получить ди-
плом государственного образца только 
тогда, когда повторно сдадут итоговую 
госаттестацию и защитят дипломные ра-
боты. В такой ситуации они оказались 
после того, как в мае 2016 года по ито-
гам проверки Росбрнадзора действие го-
саккредитации вуза было приостановле-
но. Более 100 выпускников ИМТП лиши-
лись возможности получить диплом го-
сударственного образца. Всего за послед-
ние два года аккредитации по результа-
там проверок Рособрнадзора лишись бо-
лее 1000 вузов, только в 2015 году 600 ву-
зов были закрыты.

Без аккредитации вуз вправе выдавать 
документы об окончании собственного 
образца. По мнению студентов ИМТП, это 
противоречит обещаниям министра обра-
зования и науки Дмитрия Ливанова. Ми-
нистр ранее сообщил, что поручил Росо-
брнадзору разработать регламент, по кото-
рому решения о приостановлении аккре-
дитации вуза не распространялись бы на 
студентов выпускного курса. Министр на-
помнил о случаях, когда вуз лишался пра-
ва выдачи дипломов гособразца «за две не-
дели до выпуска, а на то, чтобы осущест-
вить перевод (в другой вуз для завершения 
образования.— 

”
Ъ“), времени не хватает».

Как сообщили 
”
Ъ“ студенты ИМТП, по-

желавшие остаться неназванными, после 

лишения аккредитации руководство ву-
за предложило выпускникам написать 
заявление о переводе в Институт управ-
ления и права (ИУП), где после защиты 
дипломной работы они смогут получить 
диплом гособразца по своей специально-
сти. «Нам предложили сдать госэкзаме-
ны в старом вузе и пообещали, что в но-
вом их результаты будут зачтены автома-
тически»,— рассказал один из студентов. 
Но уже после защиты дипломных работ 
в ИМТП студентам сообщили, что в ИУП 
придется заново сдавать госэкзамены и 
защищаться. «Нас обманули. Дело не в 
том, что повторная пересдача — это до-
полнительный стресс, а в обещании ми-
нистра, что студенты-выпускники не по-
страдают от результатов проверок вузов!» 
— возмущается собеседник 

”
Ъ“.

Проректор ИУП Виктор Худайнатов 
сообщил, что договоренности о зачете 
результатов уже сданных экзаменов и 
защиты дипломов между вузами не бы-
ло: «В этом нет никакого смысла, за та-
кой короткий промежуток времени ре-
шать вопросы подобного рода невоз-
можно». В сложившейся ситуации каж-
дый студент «вопрос с выпуском решает 
самостоятельно», заявил проректор ИМ-
ТП Андрей Бубеков. В беседе с 

”
Ъ“ он так-

же подтвердил, что договоренности об 
автоматическом зачете результатов гос-
экзаменов в новом вузе не было. При 
этом господин Бубеков считает, что ре-
шение Рособрнадзора в отношении ИМ-
ТП было принято с нарушениями: «Мы 
уже подали заявление в суд. Министер-
ству образования наплевать на наших 
студентов и выпускников. Дмитрий Ли-
ванов пообещал, но ничего не сделал».

В Минобрнауки подчеркнули лишь, 
что лишение вуза аккредитации «не 
должно сказываться на студентах и пре-
пятствовать процессу получения образо-
вания». «Обязанность учредителя в слу-
чае лишения аккредитации обеспечить 
своевременный перевод всех студентов в 
другие вузы на аналогичные программы 
обучения (с аналогичной стоимостью для 
платной основы)»,— рассказали в пресс-
службе ведомства. В Рособрнадзоре 

”
Ъ“ 

подтвердили, что по поручению минист-
ра работают над регламентом, по которо-
му решение об отзыве аккредитации у ву-
за будет вступать в силу только после оче-
редного выпуска, но сроков завершения 
работы назвать не смогли.

Анна Макеева,  
Андрей Савельев

Дипломы отправляют  
на переэкзаменовку
Выпускники вуза, лишенного аккредитации, 
вынуждены защищаться второй раз

К примеру, прошлый состав указы-
вал на необходимость в достаточной 
мере компенсировать оплату труда 
членов избиркомов, основная часть 
которых приходится на участковые 
комиссии (около 960 тыс. человек).

Эту проблему подняла и глава 
ЦИКа Элла Памфилова. «Бюджетом 
предусмотрено финансирование в 
размере 10,4 млрд руб., что на 4 мл-
рд руб. меньше, чем обосновывал 
Центризбирком в своей заявке»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, требования к бюджету на выбо-
ры были изменены. Получилось оп-
тимизировать расходы на проведе-
ние федеральной кампании. Сей-
час дополнительно требуется не бо-
лее 500 млн руб., говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Речь идет об оплате труда 

сотрудников комиссий.

Для ЦИКа это «фактически борь-
ба за своих подчиненных, потому 
что они не очень заинтересованы 
работать», считает эксперт движе-
ния «Голос» Андрей Бузин. «Члены 
комиссий во время выборов жалу-
ются наблюдателям: 

”
Мы вот знаем, 

что вам платят, а мы почти задарма 
работаем“»,— говорит он. Сейчас за 
думские выборы члены комиссий 
получают «1,5–2 тыс. руб., если вы-
боры, не совмещенные с выбора-
ми другого уровня (тогда платит не 
федеральный бюджет)», говорит го-
сподин Бузин.

«Чуров в последние годы сидел в 
ожидании ухода, и его аппаратный 
вес был невысок, а Памфилова толь-
ко пришла, и у нее большой аванс 
доверия»,— говорит политолог Ев-
гений Минченко. К тому же «деньги 
выделяются под определенную про-
грамму действий», подчеркивает он.

Элла Памфилова вчера пообеща-
ла обсудить «ряд очень сложных ре-
гионов, где руководители как будто 
в какой-то спячке, считают, что все 
сойдет с рук», в том числе избирком 
Московской области. «Мы свой рей-
тинг составили, мы точно знаем, в 
какие точки надо бить»,— заявила 
она. С поста главы Российского цен-
тра обучения избирательным тех-
нологиям (РЦОИТ) при ЦИКе меж-
ду тем был уволен Александр Иван-
ченко, который был главой ЦИКа в 
1996–1999 годах. РЦОИТ вчера пу-
блично подвергся критике: предла-
гая ввести в план его основных ме-
роприятий пункт по «мониторингу 
показателей и условий обеспечения 
легитимности выборов депутатов 
Госдумы» (обойдется в 8,5 млн руб.), 
Элла Памфилова заявила, что этим 
нужно было заняться в январе.

Максим Иванов

Подсчету голосов пересчитывают смету

Вице-премьер Дмитрий  
Козак пообещал палате  
регионов довести до конца 
реформу полномочий 
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА/ТАСС

с1
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Юрий Чайка переназначен 
на должность генпрокурора. Вче-
ра он в третий раз был приведен 
к присяге, после того как Совет 
федерации (СФ) по соответст-
вующему представлению пре-
зидента единогласно поддер-
жал его назначение. Господин 
Чайка пообещал расширять кон-
структивное сотрудничество c 
СФ, а также заявил, что знает за-
казчиков расследования Фонда 
борьбы с коррупцией о бизнесе 
его семьи и в курсе, «какие день-
ги платились и куда».

На новый пятилетний срок Юрий 
Чайка, который руководит надзор-
ным ведомством с 2006 года, был пе-
реназначен голосами 152 сенаторов. 
Владимир Путин внес в верхнюю па-
лату парламента его кандидатуру на 
пост генпрокурора досрочно, еще 
23 мая, хотя полномочия Юрия Чайки 
истекали 22 июня. При этом рассмо-
трение вопроса в СФ было отложено 
до выхода генпрокурора из отпуска. 
Спикер СФ Валентина Матвиенко вче-
ра отметила, что Юрий Чайка показал 
себя как «исключительно профессио-
нальный, требовательный» глава Ген-
прокуратуры (ГП). А сам он заверил се-
наторов, что конструктивное сотруд-
ничество СФ и ГП будет только расши-
ряться: «Мы вас не подведем». Пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, комментируя переназначение 
Юрия Чайки, отметил, что во внима-
ние принимались «и личные качест-
ва, и квалификация, и результаты ра-
боты». Он «не смог точно сказать», бы-
ли ли другие кандидатуры на долж-
ность генпрокурора.

Вопрос господину Чайке на засе-
дании СФ задал только сенатор Антон 
Беляков. Его интересовало, удалось ли 
установить заказчиков расследования 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) 
Алексея Навального о бизнесе членов 
семьи генпрокурора. «Удалось очень 
далеко продвинуться, нам помогают 

коллеги за рубежом,— ответил Юрий 
Чайка.— Мы знаем и заказчиков, зна-
ем, какие деньги платились, куда. По-
верьте, я говорю искреннюю правду». 
Имен заказчиков он при этом назы-
вать не стал. «Но направление я уже 
обозначил, когда назвал Браудера»,— 
добавил генпрокурор.

В расследовании ФБК под назва-
нием «Чайка. Криминальная драма 
в пяти частях», опубликованном 1 де-
кабря 2015 года, сообщалось о зару-
бежных активах и бизнесе сыновей 
Юрия Чайки. Так, Артем Чайка, по 
версии ФБК, якобы необоснованно 
получил вид на жительство в Швей-

царии и отмывал деньги в этой стра-
не. Полиция и прокуратура Швейца-
рии проверили заявление ФБК, но 
никаких фактов, свидетельствующих 
о совершении Артемом Чайкой пре-
ступлений, не обнаружили и в воз-
буждении уголовного дела отказа-
ли (см. 

”
Ъ“ от 28 марта). Юрий Чай-

ка еще в декабре прошлого года на-
звал расследование ФБК заказным, 
после чего суды неоднократно отка-
зывали фонду в исках по поводу лож-
ных обвинений со стороны главы ГП. 
А 14 декабря, отвечая на запрос 

”
Ъ“, 

он заявил, что предполагаемый за-
казчик расследования — глава инвес-
тиционного фонда Hermitage Capital 
Уильям Браудер. Господин Браудер 
утверждал, что непричастен к рассле-
дованию ФБК, его участие отрицала 
и пресс-секретарь ФБК Кира Ярмыш. 
9 июня Росреестр удалил из своих до-
кументов упоминания об имуществе 
сыновей генпрокурора Юрия Чайки 
Артема и Игоря, заменив их имена 
кодировками.

Антон Беляков заявил 
”
Ъ“, что пе-

реназначение Юрия Чайки прошло 
с нарушениями регламента СФ: «Была 
объявлена запись желающих задать 
вопросы, но после того, как у кого-то 
возникло ощущение, что может быть 
поднята острая тема, спикер предло-
жила перейти к голосованию сразу». 
По его словам, для принятия тако-
го решения по регламенту требова-
лось голосование. Сенатор не сомне-
вается, что СФ переназначил бы Юрия 
Чайку в любом случае, поскольку «ре-
зультаты голосования в СФ в послед-
нее время очень предсказуемы», а по 
поводу расследования ФБК признал-
ся, что «понятия не имеет, где в нем 
правда, а где вымысел». Господин Бе-
ляков уже обвинял Валентину Матви-
енко в нарушении регламента при ве-
дении заседаний СФ (см. 

”
Ъ“ от 24 де-

кабря 2015 года), за что другие члены 
СФ осудили его.

Сергей Горяшко

Передовик  
третьей пятилетки
Совет федерации поддержал переназначение Юрия Чайки генпрокурором

Как стало известно ”Ъ“, в деле 
бывшего руководителя управле-
ния капитального строительст-
ва Следственного комитета РФ 
Алексея Скачкова, обвиняемо-
го в мошенничестве при подго-
товке ведомственного тендера, 
появился новый обвиняемый — 
руководитель отдела по управ-
лению закупками Александр 
Шкутов. Именно он, как счита-
ют в СКР, подписал с победи-
телем конкурса — петербург-
ским ООО «Флагман» — контракт 
на установку в СКР кондиционе-
ров, стоимость которых оказа-
лась завышена на 25 млн руб. 
Эти «лишние» деньги, полагает 
следствие, Алексей Скачков на-
меревался вместе с сообщника-
ми присвоить.

Привлечение к уголовной ответ-
ственности Александра Шкутова 
большой неожиданностью не ста-
ло — именно он возглавлял отдел по 
управлению закупками (контракт-
ная служба) главного управления 
обеспечения деятельности Следст-
венного комитета РФ. По данным 
источников 

”
Ъ“ в ведомстве, имен-

но этот отдел аккумулировал заявки 
на проведение конкурсов по закуп-
ке того или иного оборудования для 
нужд Следственного комитета. Поэ-
тому через некоторое время после за-
держания обвиненного в мошенни-
честве бывшего руководителя управ-
ления капитального строительства 
(УКС) Алексея Скачкова в сообщни-
честве с ним был заподозрен и Алек-
сандр Шкутов.

Впрочем, роль, которую отво-
дит следствие Александру Шкутову 
в истории с контрактом на установ-
ку кондиционеров, пока неясна. По 
словам его адвоката Сергея Никола-
ева, в постановлении СКР о предъяв-
лении обвинения Александру Шку-
тову «просто перечислены преступ-
ные действия» обвиняемого Скачко-
ва, а затем добавлено, что в них ак-
тивное участие принимал и Алек-
сандр Шкутов. «Ничего другого мо-

ему подзащитному не предъявля-
ли,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Никола-

ев.— Поэтому добавить ничего не 
могу. Тем более что с меня в Следст-
венном комитете взяли подписку 
о неразглашении материалов дела».

Александр Шкутов по ходатай-
ству следствия был арестован Бас-
манным райсудом Москвы. Доводы 
следствия в пользу этой меры бы-
ли вполне стандартными и заклю-
чались в том, что, оставаясь на сво-
боде, обвиняемый может скрыться 
или, пользуясь своими широкими 
связями в правоохранительных ор-
ганах, тем или иным способом по-
мешать проведению расследова-
ния. В свою очередь защита экс-ру-
ководителя отдела предлагала по-
местить его под домашний арест. 
Однако суд принял сторону следст-
вия. Решение об аресте адвокатами 
было обжаловано, однако Мосгор-
суд решение суда первой инстан-
ции оставил без изменения.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, обвинение 

в мошенничестве, предъявленное 
Алексею Скачкову, связано с кон-
курсом на установку и обслужива-
ние кондиционеров в трех здани-
ях комитета. Заявку на проведение 
тендера, оцениваемого в 65,9 млн 
руб., готовило управление Алексея 
Скачкова, а подписывал Александр 
Шкутов. По данным следствия, сто-
имость работ, проведенных побе-
дителем тендера, петербургским 
ООО «Флагман», была завышена на 
25 млн руб. Эту разницу, по версии 
следствия, и рассчитывал получить 
от руководства ООО Алексей Скач-
ков, чтобы потом присвоить вместе 
с другими сообщниками.

Как сообщал 
”
Ъ“, в УКС и главном 

управлении обеспечения деятель-
ности, в которое входит управление 
капитального строительства, прово-
дятся проверки. В частности, по дан-
ным 

”
Ъ“, проверяется работа тех со-

трудников, которые способствовали 
принятию на должность руководите-
ля УКС Алексея Скачкова.

Алексей Соковнин

К делу о кондиционерах 
для СКР подключили 
 экс-руководителя 
отдела закупок
В громком расследовании  
появился новый фигурант

В Ростовском областном суде на-
чался процесс по делу скандаль-
но известного судьи в отставке 
Хостинского райсуда Дмитрия 
Новикова, обвиняемого в выне-
сении ряда неправосудных реше-
ний, целью которых, по версии 
следствия, было присвоение зе-
мельных участков. Дмитрий Но-
виков считает уголовное дело 
незаконным и своей вины не при-
знает, утверждая, что отстаивал 
интересы государства.

В Ростовском областном суде со-
стоялось заседание по громкому де-
лу сочинского судьи Дмитрия Но-
викова. Оно, напомним, было пе-
редано для рассмотрения из Крас-
нодарского краевого суда по реше-
нию председателя Верховного суда 
РФ Вячеслава Лебедева. Ранее зани-
мавший должность судьи Хостин-
ского райсуда Сочи Дмитрий Нови-
ков обвиняется по нескольким эпи-
зодам преступлений, предусмо-
тренных ч. 2 ст. 285 УК РФ (злоупо-
требление должностными полно-
мочиями), ч. 3 ст. 294 УК РФ (воспре-
пятствование осуществлению пра-
восудия) и ч. 1 ст. 305 УК РФ (выне-
сение судьей заведомо неправосуд-
ного решения). Вначале слушаний 
Дмитрий Новиков попросил суд 
разрешить участвовать в процессе 
еще одному своему общественно-
му защитнику — юристу Алексан-
дру Земцову. Сейчас интересы под-
судимого представляют четыре ад-
воката и три общественника. Тем 
не менее Дмитрий Новиков жела-
ет, чтобы последних было четыре 
десятка. Прокурор против просьбы 
подсудимого не возражал, но суд 
Дмитрию Новикову в дополнитель-
ном общественном защитнике от-
казал. Тогда подсудимый заявил от-
вод суду, который поддержали его 
адвокаты. Когда судья удалилась 
для вынесения решения, Дмитрий 
Новиков дал импровизированную 
пресс-конференцию для трех де-
сятков блогеров, приехавших на 
заседание из Краснодарского края 
и Адыгеи. В частности, подсудимый 
заявил, что его уголовное дело — 
не что иное, как месть коллег, кото-
рым он якобы помешал получить 
земельные участки при строитель-
стве олимпийских объектов. «Мне 
также предлагали земельный уча-
сток стоимостью €1,2 млн, но я от-
казался и помешал другим»,— сооб-
щил Дмитрий Новиков обществен-
никам. Далее он стал разоблачать 
уже ростовских судей, которые яко-
бы «владели при бывшем председа-
теле областного суда Викторе Тка-

чеве тремя кораблями торгового 
флота». «Я сам недоумеваю: почему 
мне дают возможность говорить пу-
блично: вероятно, меня или убьют, 
или повысят в должности»,— раз-
мышлял вслух Дмитрий Новиков, 
вызвав в конце концов аплодис-
менты своих сторонников.

После перерыва судья Татьяна Ко-
лесникова отклонила отвод обви-
няемого, посчитав его доводы нео-
боснованными. Она также не удов-
летворила ходатайство защиты о ве-
дении протокола судебного разби-
рательства частями, по каждому за-
седанию — судья решила предоста-
вить участникам процесса итоговый 
протокол.

Затем суд предложил начать до-
прос обвиняемого по одному из вме-
няемых ему в вину эпизодов — вы-
несении заведомо неправосудно-
го решения по делу об имуществе, 
принадлежащем ООО «Норд Кар-
го». Подсудимый согласился и на-
чал свой рассказ. По его словам, при 
принятии решения он основывался 

на определении Краснодарского ар-
битража и постановлении судебных 
приставов о наложении ареста на 
имущество компании (алкогольная 
продукция). «Если в моем судебном 
решении были бы обнаружены при-
знаки преступления, тогда вышесто-
ящая инстанция могла обратиться 
в следственные органы, но этого не 
было сделано»,— отметил Дмитрий 
Новиков, хотя именно краснодар-
ские судьи стояли за разоблачением 
экс-коллеги.

Гособвинитель пока воздержал-
ся от вопросов к подсудимому. За-
щита Дмитрия Новикова попроси-
ла суд разрешить СМИ вести видео-
запись судебных заседаний. Проку-
рор взял время для «осмысления хо-
датайства». Следующее заседание 
по делу продолжится 17 июня. При 
этом, по данным 

”
Ъ“, даже если суд 

признает Дмитрия Новикова ви-
новным, ему, скорее всего, удастся 
избежать срока, так как по вменяе-
мым ему в вину преступлениям уже 
фактически вышел срок давности. 
А произошло это во многом благо-
даря тому, что экс-судья и его защи-
та обжаловали буквально каждое 
следственное действие.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Сочинский  
разоблачил ростовских
Подсудимый судья выстроил линию общественной защиты

СТАТИСТИКА РАБОТЫ ОРГАНОВ ПРОКУРАТУРЫ   ИСТОЧНИК: ГЕНПРОКУРАТУРА РФ.

ВЫЯВЛЕНО 
НАРУШЕНИЙ 
ЗАКОНА

ПОГАШЕНЫ 
ДОЛГИ 
ПО ЗАРПЛАТЕ

Возбуждено 
уголовных дел 
по материалам 
прокуратуры

ЭКОНОМИКИ

в том числе
в сфере:

1,17
1,06
1,1

1,17

5,08
4,89

4,95
5,14

25,9
24,6
24,6

25,0

63,9
62,7

64,4
69,5

СОБЛЮДЕНИЯ 
ПРАВ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ

0,74
0,71
0,71
0,73

ОПЛАТЫ ТРУДА

0,77
0,72
0,73
0,75

Сумма ущерба 
по обвинительному 
заключению

Возмещен 
ущерб 
до направления 
дела в суд

Выявлено 
нормативно-
правовых актов 
и их проектов, 
содержащих 
коррупционные 
факторы

Внесено 
представлений

Привлечено 
лиц к дисципли-
нарной ответ-
ственности

11,6— 25,214,4МЛРД 
РУБ.

МЛРД 
РУБ.

ТЫС.

ТЫС.

ТЫС.

МЛН

79,180,761,258,2

85,384,868,561,9

2012 2013 2014 2015

2012 2013 2014 2015

38,329,632,821,8

7,35,23,54

2015201420132012

ТЫС.

Судья в отставке Дмитрий  
Новиков, даже став подсуди-
мым, не перестает высказы-
вать претензии к бывшим  
коллегам  ФОТО СТАСА ВЛАДИМИРОВА
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Ситуация на афгано-пакистан-
ской границе грозит вылиться 
в новый конфликт между Кабу-
лом и Исламабадом. В ответ на 
решение пакистанских властей 
ужесточить правила пересече-
ния границы для граждан Аф-
ганистана и установить на ней 
укрепительные сооружения для 
борьбы с трансграничным тер-
роризмом афганские погранич-
ники несколько раз обстреля-
ли пакистанскую территорию, 
обострив давний спор между со-
седями. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты связывают новый виток 
противостояния с попытками 
Исламабада сохранить влияние 
на афганские власти после про-
вала поддержанных Пакистаном 
мирных переговоров между Ка-
булом и талибами.

Новая эскалация в отношениях 
между двумя странами началась в 
воскресенье вечером из-за инци-
дента вблизи контрольно-пропуск-
ного пункта в пакистанском горо-
де Торкхам. В ответ на попытку па-
кистанских военных установить на 
границе укрепительные сооруже-
ния афганцы открыли огонь. Затем 
ситуация повторялась еще несколь-
ко раз. В частности, в ночь на сре-
ду под обстрел попали здания па-
кистанской таможни и блокпосты. 
Несмотря на это, пакистанцы вчера 
возобновили строительство укре-
пительных сооружений, при этом 
увеличив численность военных на 
границе.

Стороны приводят разные циф-
ры потерь, однако в обеих столи-
цах сходятся в том, что столкнове-
ния вблизи города Торкхам стали 
самыми масштабными за послед-
ние пять лет (напомним, что в 2011 
году две страны оказались на гра-
ни вооруженного конфликта, а до 
этого они вступали в ожесточенное 
столкновение в 2007 году).

В связи с инцидентом Пакистан 
потребовал тщательного расследо-
вания случившегося, а премьер-
министр Афганистана Абдулла Аб-
дулла в ответ обвинил пакистан-
ские власти в незаконном укрепле-
нии границы. «Возведение новых 
объектов на линии границы долж-
но осуществляться на основе взаи-
мопонимания, достигнутых и при-
знанных договоренностей. Строи-
тельство вблизи Торкхама наруша-
ет эти договоренности»,— заявил 
Абдулла Абдулла, комментируя 
действия военных. Кроме того, аф-
ганское правительство обвинило 
Пакистан в укрывательстве на сво-
ей территории членов террористи-
ческой «Сети Хаккани».

Пакистанские власти выдвину-
тые против них обвинения отвер-
гают. «Сооружения на афгано-паки-
станской границе призваны пре-
дотвратить трансграничное пере-
мещение террористов, беженцев 
и транспорта. Это часть правитель-
ственной программы по усилению 
пограничного контроля, и афган-
ское правительство было заранее 
уведомлено об этом»,— пояснили в 
МИД Пакистана.

Помимо оборонительных соору-
жений пакистанские власти в июне 
этого года ввели в действие новые 
правила пересечения границы для 

граждан Афганистана. По новым 
правилам афганцы при пересече-
нии пакистанской границы долж-
ны предъявлять пограничникам до-
кумент, удостоверяющий личность. 
Ранее афганские граждане, считаю-
щие границу с Пакистаном услов-
ной, могли беспрепятственно пере-
мещаться через нее.

Между тем необходимость укре-
пления афгано-пакистанской гра-
ницы возникла давно. Первый зво-
нок прозвучал для Исламабада, ког-
да в 2004 году при отступлении из 
Афганистана талибы проникли в 
пакистанскую провинцию Вази-
ристан и даже попытались провоз-
гласить в ней одноименный ислам-
ский эмират.

Пакистанские власти тогда впер-
вые заявили о намерении постро-
ить разделительный барьер вдоль 
афганской границы, чтобы предо-
твратить новые проникновения бо-
евиков. В ответ руководство Афга-
нистана обвинило Исламабад в по-
пытке ограничить традиционное 
передвижение пуштунских пле-
мен, которые проживают по обе 
стороны границы. 

В 2007 и 2011 годах, когда по-
пытки пакистанских властей уста-
новить форпосты на границе вы-
ливались в острый вооружен-
ный конфликт, гасить вооружен-
ное противостояние удавалось 
только после дипломатического 
вмешательства Соединенных Шта-
тов. В этот раз представитель Госде-
партамента Джон Кирби также по-
обещал, что американские дипло-
маты обязательно свяжутся с обеи-
ми сторонами конфликта, так как 
не хотят дальнейшего ухудшения 
 ситуации.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что строительство новых 
укрепительных сооружений на аф-
гано-пакистанской границе — это 
попытка Исламабада получить но-
вый инструмент давления на аф-
ганские власти. «Афганистан силь-
но зависит от транзитного коридо-
ра, который проходит через паки-
станский город Торкхам и связы-
вает афганцев с внешним миром. 
Если пакистанские пограничники 
закроют КПП 

”
Торкхам“, то это при-

ведет к скоплению афганцев на гра-
нице. Они будут обвинять афган-
ские власти в ограничении свобо-
ды передвижения. Но такое давле-
ние невыгодно Кабулу»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ директор Центра изучения 

современного Афганистана Омар 
Нессар.

А эксперт Московского центра 
Карнеги Петр Топычканов считает, 
что происшедшие на границе пере-
стрелки — это ответ Исламабада на 
нежелание Кабула брать на себя от-
ветственность за безопасность на 
границе двух стран. «Пакистан над-
еялся, что в ходе четырехсторон-
них мирных переговоров (по уре-
гулированию конфликта с 

”
Талиба-

ном“.— 
”
Ъ“) удастся призвать Афга-

нистан поддерживать безопасность 
на границе двух стран. Но перегово-
ры провалились, и последний ин-
цидент в Торкхаме — это неизбеж-
ное следствие бесконтрольной си-
туации на границе»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Топычканов.
Галия Ибрагимова

Москву с двухдневным визитом 
посетил вице-премьер и глава 
МИД Словении КАРЛ ЭРЬЯВЕЦ. 
Во вторник он провел перегово-
ры со своим российским колле-
гой Сергеем Лавровым, а вчера 
— с сопредседателем российско-
словенской межправкомиссии, 
министром связи и коммуника-
ций РФ Николаем Никифоровым.  
В интервью корреспонденту ”Ъ“ 
ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ господин 
Эрьявец рассказал, как в США 
и ЕС восприняли новость о гряду-
щем визите президента России 
Владимира Путина в Словению 
и почему экономические санкции 
против Москвы неэффективны.

— В ходе поездки в Москву вы 
подтвердили, что Словения ждет 
июльского визита президента РФ 
Владимира Путина. Вы не боитесь 
критики — такой, какая звучит в 
адрес Венгрии или Греции со сто-
роны других стран ЕС? 
— Не боюсь. Визит российского пре-
зидента приурочен к столетию рус-
ской часовни на Вршиче. Это исто-
рия словенско-российской друж-
бы: во время Первой мировой вой-
ны русские военнопленные строили 
в горах Словении дорогу через пере-
вал Вршич, однако в 1916 году зима 
была снежной и в горах сошла лави-
на, в которой погибли около 300 че-
ловек. Выжившие солдаты постро-

или небольшую часовню в память о 
погибших — и, когда Первая миро-
вая завершилась, местные жители 
продолжали ухаживать за часовней. 
Когда четверть века назад Словения 
стала независимой, было решено на 
этом месте проводить мемориаль-
ные церемонии.
— Но визит Владимира Путина 
в Словению многие заранее на-
зывают символичным — это бу-
дет для него всего лишь вторая с 
начала года поездка в страны ЕС. 
Словения такой большой друг 
России?
— Мы славянский народ, и, конеч-
но, нас связывают с Россией истори-
ческие связи. И визит — дань памя-

ти об этих связях. Могу добавить, что 
мы пригласили Владимира Путина 
на столетний юбилей еще до кризи-
са на Украине и проблем в отношени-
ях между Россией и ЕС.

Некоторые страны — США, стра-
ны Балтии — с недоумением воспри-
няли новость о визите. Но когда мы 
в марте обсуждали в Брюсселе отно-
шения между Россией и ЕС, я объя-
вил о предстоящем визите и ника-
кой критики не услышал. Хотя аме-
риканцы спрашивали у меня, что оз-
начает визит, и я говорил с амери-
канским послом о значении памят-
ных мероприятий.
— По итогам встречи с Сергеем 
Лавровым вы заявили, что у Сло-
вении «гибкая» политика в вопро-
се санкций. Что это означает?
— Я лично уверен, что экономиче-
ские санкции не решают политиче-
ских проблем, а потери в итоге не-
сут предприятия и потребители. 
Санкции действуют уже два года — 
но кризис на Украине по-прежне-
му не разрешен, а ситуация «на зем-
ле» остается тяжелой. Поэтому я счи-
таю, что экономические санкции — 
неэффективны.

В то же время у меня нет иллюзий: 
в конце июня санкции будут продле-
ны. Потому что согласно европей-
ской политике их снятие увязано с 
выполнением минских договорен-
ностей. А продвижения по ним нет. 
Хотя, конечно, ответственность — 
не только на России, «домашнее за-
дание» должны выполнить и украин-
ские власти, которые пока значитель-
ного прогресса не демонстрируют.
— На следующей неделе главы МИ-
Дов стран ЕС встретятся в Люксем-
бурге. Будете ли и вы, как ранее по-
обещал ваш венгерский коллега 
Петер Сийярто, просить переноса 
вопроса о продлении санкций на 
уровень глав государств?
— Сложно заранее точно сказать, бу-
дем ли мы обсуждать этот вопрос в 
Люксембурге. Я думаю, правильно, 
чтобы министры обсудили этот во-
прос — и передали его на рассмо-
трение глав государств. Но нельзя 
исключать, что на фоне отсутствия 
прогресса в выполнении минских 
договоренностей решение о продле-
нии санкций будет принято на совете 
глав МИДов без дискуссий. При этом 
вы прекрасно знаете, что внутри ЕС 
есть разные позиции относительно 
санкций: скажем, страны Балтии, 
Польша — настаивают на санкциях.

— Двусторонние отношения меж-
ду Россией и Словенией оказа-
лись не сильно затронуты санк-
циями?
— Да, осенью нам предстоит три-
надцатая, очередная встреча меж-
правкомиссии, и сейчас в ходе визи-
та мы презентовали в Москве в том 
числе четыре новых словенских ин-
вестиционных проекта, общая сум-
ма инвестиций в которые превысит 
€500 тыс. Это два проекта из IT-отра-
сли, а также два завода — в Север-
ной Осетии—Алании. Российские 
бизнесмены также инвестируют, на-
пример, в металлургический, в го-
стиничный бизнес в Словении — в 
2014 году общий объем российских 
инвестиций составил около €47 млн.
— И вы верите в то, что двусторон-
ний товарооборот удастся довести 
до €2 млрд, несмотря на сложно-
сти в политике и экономике? Пре-
мьер Словении Аленка Братушек 
называла 

”
Ъ“ эту цифру в качестве 

цели еще в 2013 году — а вы ее в хо-
де визита вновь обозначили.
— Мы были уже близки к этой план-
ке, когда товарооборот был около 
€1,7 млрд. Проблема в том, что сей-
час товарообмен сохранился практи-
чески на том же уровне, но произош-
ла девальвация рубля. Все контрак-
ты словенских предприятий здесь 
заключены в рублях. В переводе на 
рубли падение составило более 30%, 
до €1 млрд. И это не из-за санкций — 
проблема в падении рубля, измене-
нии цен на нефть и падении потре-
бительского спроса. Но мы оптими-
сты, надо продолжать работу — и тог-
да в ближайшие годы мы сможем до-
стичь показателей в €2 млрд.
— Вы действительно оптимист. 
— А что еще делать? Посмотрите, что 
происходит в мире: когда в 2012 го-
ду я только занял пост министра ино-
странных дел, среди ключевых про-
блем в мире были фактически толь-
ко ситуация в Палестине и в Афганис-
тане плюс несколько госпереворотов 
в Африке. Сегодня мы имеем Сирию, 
Ливию, террористическую угрозу, 
миграционный кризис, по-прежне-
му Палестину и Афганистан, Йемен. 
Изменились и отношения между Рос-
сией и Евросоюзом. И нам, полити-
кам, остается только верить в лучшее 
— таким оптимистом мне показался 
и ваш министр — Сергей Лавров.

полная версия 
kommersant.ru/doc/3013775

Пакистан строится  
на границе 
с Афганистаном
Возведение укрепительных сооружений 
может привести к новому конфликту  
между странами

«Некоторые страны с недоумением восприняли 
новость о визите Владимира Путина в Словению»
Глава словенского МИДа Карл Эрьявец объяснил 

”
Ъ“ позицию Любляны по отношениям с РФ
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Украина получила от НАТО пакет с картой
Альянс поддержит военные реформы Киева

В Брюсселе вчера прошло министерское за-
седание комиссии Украина—НАТО, участие 
в котором принял глава украинского Минобо-
роны Степан Полторак. На встрече он пред-
ставил «дорожную карту» реформ оборонно-
го сектора страны, которая удовлетворила 
военное руководство альянса. Результатом 
стало выделение Украине всеобъемлющего 
пакета поддержки, подразумевающего кон-
сультационную помощь Киеву во многих об-
ластях. Власти Украины намерены к 2020 
году привести свою армию в соответствие 
со стандартами альянса. А в ближайшей пер-
спективе — участие военных страны в патру-
лировании Черного моря совместно с Бол-
гарией, Румынией и Турцией. В МИД РФ уже 
предупредили о «встречных адекватных 
контрдействиях».

«Те, кто разрушал нашу армию все эти годы, ли-
бо сбежали, либо вышли на пенсию,— порадо-
вал вчера собравшихся на пресс-конференцию 
в штаб-квартире НАТО министр обороны Украи-
ны Степан Полторак.— Поэтому сейчас нашу ар-
мию реформируют те, кто в трудный час встал на 
защиту родины и остановил продвижение агрес-
сора вглубь страны». Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг разделил оптимизм гостя из Киева. «Украи-
на постоянно прогрессирует на пути реформ, и 
мы удовлетворены тем, что нам представил госпо-
дин Полторак — заявил он 

”
Ъ“.— Но у них (украин-

цев.— 
”
Ъ“) впереди еще длинный путь, и мы в кур-

се всех проблем, с которыми они сталкиваются».
Вчера альянс решил помочь Украине приняти-

ем всеобъемлющего пакета поддержки. В его рам-
ках Киев получит помощь в деле «построения бо-
лее эффективных структур безопасности и обо-
роны и усиления гражданского контроля над ни-
ми». Помощь поступит в виде консультационных 
услуг и подготовки специалистов. «Нет, оружие 
Украине НАТО поставлять не будет. Потому что 
у НАТО нет собственного оружия»,— поспешил 
уточнить генсек. Он, впрочем, добавил, что «Укра-
ина — это суверенное государство и может заклю-
чать соглашения по поставкам оружия со страна-
ми—членами альянса».

Тем временем отдельные страны уже пообе-
щали увеличить свою помощь Украине. Португа-
лия, например, вчера объявила о выделении Киеву 
€200 тыс. «Речь идет о поддержке в военно-техниче-
ской сфере, лечении раненых в ходе силовой опе-
рации военнослужащих и помощи в подготовке 
войск»,— пояснил министр обороны страны Жозе 
Алберту Азереду Лопеш. А 13 июня Германия объ-
явила о выделении на 2016–2017 фискальный год 
€6 млн на расселение беженцев с востока Украины.

В тот же день сенатор США Джон Маккейн объ-
явил, что США планируют в 2017 году оказать Ук-

раине помощь на $500 млн — в дополнение к тем 
$600 млн, которые Вашингтон уже, по словам по-
сла США в Киеве Джеффри Пайета, предоставил 
Украине к июню 2016 года. При этом в публика-
ции на личном сайте господина Маккейна указа-
но, что средства могут пойти «и на оказание по-
мощи летальным оружием». Половина средств в 
рамках пакета будет заморожена до тех пор, пока 
министр обороны США не подтвердит, что «Укра-
ина продвинулась на пути институциональных 
реформ и борьбы с коррупцией».

«Нельзя сказать, что мы полностью удовлетво-
рены ходом реформ на Украине, но по крайней 
мере мы видим, что за два года появилось реаль-
ное желание их проводить,— отметил источник 

”
Ъ“ в штаб-квартире альянса.— Министр оборо-

ны Украины сделал отличную презентацию 
”
до-

рожной карты“ проведения преобразований, и 
теперь мы можем призвать его к ответу в случае 
их срыва». В свою очередь, источник 

”
Ъ“ в Каби-

нете министров Украины подтвердил, что страна 
намерена приложить все усилия, чтобы перенять 
военные стандарты НАТО. «Ориентир на НАТО 
включен в украинскую военную доктрину,— по-

яснил он.— Инструкторы альянса обучают укра-
инских военных. Мы не рассчитываем на быст-
рый результат, но демонстрируем, что выбрали 
свой путь и движемся по нему».

«Украина и так уже участвует во многих учени-
ях НАТО и планирует расширить свое присутст-
вие»,— заметил Степан Полторак. Ближайшей за-
дачей Киев видит присоединение к болгарско-
турецко-румынской военно-морской группе на 
Черном море, переговоры о создании которой ве-
дутся в настоящее время. Ее задачей, как сообщи-
ли 

”
Ъ“ источники в штаб-квартире НАТО, станет 

«обеспечение безопасности и стабильности в чер-
номорском регионе». «Когда три страны завершат 
переговоры внутри себя и выведут вопрос на уро-
вень НАТО — мы присоединимся к нашим парт-
нерам»,— пообещал вчера господин Полторак.

В МИД РФ тем временем заявили, что Москва 
«со всей серьезностью и осторожностью» отно-
сится к идее Украины присоединиться к возмож-
ной черноморской группировке НАТО. «Мы вни-
мательно следим за этим обсуждением и надеем-
ся, что оно не повлечет за собой роста опасности 
в этом регионе,— заявил 

”
РИА Новости“ замести-

тель главы МИД РФ Григорий Карасин.— Оставля-
ем за собой право принять встречные адекватные 
контрдействия».

Михаил Коростиков, Брюссель;  
Янина Соколовская, Киев

официальное  
мнение

Пан Ги Мун проведет последние переговоры  
с Владимиром Путиным в Санкт-Петербурге

Президент России Владимир Путин сегодня на Петербургском международном экономиче-
ском форуме проведет переговоры с генсеком ООН Пан Ги Муном. Как сообщил помощник 
президента РФ Юрий Ушаков, речь может идти о последней подобной встрече с Пан Ги Му-
ном в его нынешней должности — полномочия генсека ООН истекают в декабре. К перего-
ворам также присоединится спецпредставитель генсека ООН по Сирии Стаффан де Мисту-
ра. Темой беседы, как сообщил господин Ушаков, станет противодействие международному 
терроризму, а также урегулирование сирийского конфликта, включающее в себя и гумани-
тарные вопросы.

При этом тема может быть затронута и в более широком контексте. Накануне встречи 
в Санкт-Петербурге Пан Ги Мун в статье, написанной специально для ”Ъ“ (ее полная версия 
опубликована в среду на сайте: kommersant.ru/doc/3013662), заявил: «В гуманитарной по-
мощи нуждаются 130 млн человек по всему миру. Более 60 млн человек стали вынужденны-
ми переселенцами». Поиску возможных решений проблемы был посвящен Всемирный сам-
мит по гуманитарным вопросам, который прошел в Стамбуле под эгидой ООН в конце мая. 
Как написал в своей статье Пан Ги Мун, формат мероприятия был необычным: «Впервые 
люди, пострадавшие от кризисов, обсуждали решения наравне с мировыми лидерами, гла-
вами неправительственных организаций, представителями гражданского общества и част-
ного сектора».

Генсек ООН обратил внимание на то, что повестка саммита состояла из пяти основных 
направлений: «предотвращать и прекращать конфликты, обеспечивать соблюдение правил 
ведения войны, не оставлять никого позади, применять другие подходы к удовлетворению 
потребностей и инвестировать в защиту интересов человечества». В ходе встречи, по сло-
вам Пан Ги Муна, «правительства всех 173 присутствовавших стран обязались больше инве-
стировать в предотвращение конфликтов и миростроительство, поиск лучших решений для 
беженцев и внутренне перемещенных лиц, а также добиваться практических мер по обеспе-
чению соблюдения законов войны». Кирилл Кривошеев

Глава Пентагона Эштон Картер (третий сле-
ва) пригласил министра обороны Украины 
Степана Полторака (второй слева) к более 
тесному сотрудничеству с НАТО  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15919,58 (+60,58)
РТС 910,08 (+9,89)
FTSE 100 5966,8 (+43,27)

DAX 30 9606,71 (+87,51)
DJIA* 17754,54 (+79,72)
NASDAQ Composite* 4866,58 (+23,03)

*На 21:00    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.06.16
Австралийский доллар 48,7380
Английский фунт 93,4947
Белорусский рубль** 32,8797
Датская крона* 99,4217

Доллар США 65,9156
Евро 73,9441
Индийская рупия*** 98,2422
Казахский тенге*** 19,4959

Канадский доллар 51,2962
Китайский юань* 10,0059
Норвежская крона* 78,9106
СДР 92,6859

Сингапурский доллар 48,6318
Новая турецкая лира 22,4822
Украинская гривна* 26,4774
Шведская крона* 79,2807

Швейцарский франк 68,2074
Японская иена*** 61,9945
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в карты пытается обезопасить 
руководитель группы  
отдела финансов

Ксения 
Дементьева

В попытках обеспечить националь-
ную безопасность в России создатели 
национальной карточной системы 
допустили глобальный просчет. Угро-
зу для системы, получившей громкое 
имя «Мир», выбранное для нее по ито-
гам народного, кстати, голосования, 
представляет, как выяснилось, сам на-
род. А именно потенциальные держа-
тели карт.

Сегодня об этом прямо заявил кон-
сультант Центра мониторинга и реа-
гирования на компьютерные ата-
ки в финансовой сфере Банка Рос-
сии Александр Чебарь. «В первое вре-
мя использования этих карт можно 
ожидать некоторого всплеска хище-
ний средств. Дело в том, что 

”
Мир“ 

получат в том числе люди, которые 
прежде картами не пользовались и 
не имеют опыта безопасной работы 

с ними»,— пояснил он. Первыми дер-
жателями карт, помимо крымчан, 
должны стать бюджетники. Именно 
на «Мир» будут производиться госу-
дарственные выплаты. Раздавать кар-
ты начали с декабря прошлого года, 
во второй половине текущего плани-
руется выйти на массовую эмиссию 
и выпустить 16 млн карт. Не так мно-
го по сравнению с 230 млн карт, кото-
рые уже в обиходе у граждан, но до-
статочно, чтобы породить массовые 
мошенничества. 

Заявление вполне логичное, но 
от представителя Банка России, ко-
торый является создателем «Мира», 
более чем неожиданное. Коллега го-
сподина Чебаря, начальник главно-
го управления безопасности и защи-
ты информации ЦБ Артем Сычев по-
пытался смягчить ситуацию, заве-
рив, что технологии, применяемые 
в карте «Мир», разрабатывались с уче-
том требований безопасности и в тес-
ном взаимодействии с уполномочен-
ными государственными органами в 
области безопасности и она не усту-
пает в данном вопросе международ-
ным картам. Впрочем, даже он при-
знал, что держатели карт «Мир» над-
ежно защищены только при соблю-
дении стандартных правил безопас-
ности (не записывать пин-код на кар-
те, не сообщать посторонним конфи-
денциальную информацию, вклю-
чая CVV-код). А вот в этом у регулято-
ра, похоже, уверенности нет.

Впрочем, держатели «Мира» со 
временем, несомненно, научатся 
правильно пользоваться картами. А 
ЦБ им поможет. Банк России уделяет 
пристальное внимание вопросам по-
вышения финансовой грамотности 
населения, заявил господин Сычев. 

Но тут «Мир» ждет новый удар. Яв-
ный провал с точки зрения хищения 
денежных средств будет из-за атак не 
на саму карту, а на какие-то системы, 
которые дополняют эту карту, напри-
мер, на системы дистанционного бан-
ковского обслуживания, не стал скры-
вать Александр Чебарь. Впрочем, это 
очевидно не самый насущный во-
прос. Сначала счастливые обладате-
ли «Мира» должны освоить простей-
шие операции с картами, например, 
по снятию наличных, хорошенько 
запомнить свой пин-код и только по-
том переходить к сложным дистанци-
онным сервисам.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД  
(ВС) РФ

признал, что поставщи-
ки вправе уменьшать ба-
зу по НДС на сумму предо-
ставляемых покупателю ре-
тро-бонусов (премии за дости-
жение определенного объема за-
купок товаров). АО «Данон Рос-
сия» оспаривало решение нало-
говой инспекции, доначислившей 
компании 2,5 млн руб. НДС в связи 
с предоставлением ретро-бонуса 
в пользу ООО «Юнимилк». По мне-
нию инспекции, сумму бонуса 
нельзя исключать из базы по НДС, 
поскольку премии не могут ме-
нять стоимость ранее поставлен-
ной продукции, а закон о торговле 
запрещает включать скидки в цену 
продовольственных товаров. Ар-
битражные суды трех инстанций 
поддержали налоговиков. «Данон» 
обжаловал эти решения в ВС, ука-
зав, что сумма выручки опреде-
ляется с учетом скидок и в случае 
необходимости может быть скор-
ректирована, а закон о торгов-
ле не может регулировать налого-
вые отношения. Кроме того, «Юни-
милк» уже уменьшил сумму сво-
их вычетов по НДС на эти 2,5 млн 
руб., таким образом, бюджет по-
терь не понесет. Экономическая 
коллегия ВС вчера удовлетворила 
иск «Данон», отменив решение ин-
спекции. Анна Занина

МТС И ERICSSON

протестировали мобильную 
технологию пятого поколе-
ния LTE-Unlicensed (LTE-U), 
продемонстрировав агрегацию 
двух полос частот: 10 МГц в диапа-
зоне 1800 МГц, который сейчас ис-
пользуется для развития 2G и 4G, 
а также 20 МГц в нелицензируе-
мом диапазоне 5 ГГц (использует-
ся для Wi-Fi), говорится в сообще-
нии компаний. В ходе тестов ско-
рость передачи данных достигла 
200 Мбит/с. Анна Балашова

«РУССКИЕ БАШНИ»

подписали соглашение о на-
мерениях с «Ростелеком». 
Оно предполагает, что «Ростеле-
ком» построит сеть волоконно-оп-
тических линий связи до оборудо-
вания операторов, которое раз-
мещено на антенно-мачтовых со-
оружениях «Русских башен». 
 Анна Балашова

ГОСДУМА

приняла в первом чтении 
 законопроект Андрея Луго-
вого, запрещающий компаниям 
под иностранным контролем за-
ниматься измерениями телеауди-
тории в России и вводящий госак-
кредитацию для такой деятель-
ности. Проект, в частности, мо-
жет сделать незаконной деятель-
ность крупнейшего действующе-
го телеизмерителя — TNS Russia, 
входящего в британскую WPP. 
 Анна Афанасьева

БАНК РОССИИ

приблизился к получению 
расширенных прав при оцен-
ке залогов по кредитам. Гос-
дума приняла во втором и третьем 
чтениях соответствующие поправ-
ки к законам о ЦБ и банках и бан-
ковской деятельности. Теперь про-
верять качество залогов ЦБ смо-
жет самостоятельно. ТАСС

МАРК КУРЦЕР

стал гендиректором осно-
ванной им MD Medical Group 
(MDMG), которой принадле-
жит сеть клиник «Мать и ди-
тя». На этом посту он заменит 
Елену Младову, которая уходит 
с должности в связи с рождени-
ем ребенка, говорится в сообще-
нии компании. По причине пере-
хода на пост CEO господин Курцер 
покидает пост председателя сове-
та директоров компании. Вместо 
него им станет Владимир Меклер. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Неопытные граждане 
стали угрозой безопас-
ности национальной 
карточной системы 
«Мир» — в ЦБ ожидают, 
что они не смогут сразу 
освоить использование 
банковских карт

«Победа» «Аэрофлота» над «Россией»
НИУ ВШЭ критикует бизнес-модель группы

Новая модель рынка авиапере-
возок в РФ, в которой после ухо-
да «Трансаэро» «Аэрофлот» и его 
дочерние компании заняли до-
минирующее положение, выз-
вала обеспокоенность на рынке. 
В докладе экспертов НИУ «Выс-
шая школа экономики» вице-
премьеру Аркадию Дворкови-
чу замечено, что при тенденции 
к монополизации бизнес-мо-
дель крупнейшего игрока с раз-
делением на премиальный «Аэ-
рофлот», лоукостер «Победу» и 
экономперевозчика «Россию» 
приводит к конфликту интере-
сов в группе. При этом благопри-
ятного варианта развития в от-
расли аналитики пока не видят. 
Вице-премьер, по данным 

”
Ъ“, 

разослал доклад по профиль-
ным ведомствам с поручением 
его проработать.

”
Ъ“ ознакомился с докладом экс-

пертов Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ о ситуации на рынке ави-
аперевозок для вице-премьера Арка-
дия Дворковича. В документе отме-
чается тенденция к монополизации 
рынка — с ярко выраженным лиде-
ром в лице «Аэрофлота». После ухода 
с рынка в 2015 году «Трансаэро» груп-
па «Аэрофлот» увеличила свою долю 
до 55% в первом квартале этого года, 
отмечают эксперты (в январе—марте 
2014 года было 40%). Небольшой рост 
на 3 п. п., до 15%, наблюдался у группы 

S7, укрепили свои позиции и «Ураль-
ские авиалинии» — до 6% рынка.

Эксперты НИУ ВШЭ подчеркива-
ют, что впервые группа «Аэрофлот» 
получила «рыночное доминирова-
ние с опережением ближайшего кон-
курента в четыре раза и почти полную 
монополию на дальнемагистральных 
перевозках с российской стороны», а 
при сохранении кризисных тенден-
ций доля группы будет расти при ве-
роятном уходе ряда участников рын-
ка. По мнению аналитиков, у S7 есть 
некоторый запас прочности в конку-
ренции, но «Аэрофлот» выигрывает 

по объемам бизнеса и имеет дополни-
тельные преимущества, а сохранение 
конкурентной среды в индустрии бу-
дет «результатом доброй воли 

”
Аэроф-

лота“». В S7 подтвердили, что на ряде 
международных маршрутов положе-
ние «Аэрофлота» монопольное. После 
ухода «Трансаэро» группа «Аэрофлот» 
получила 100% самых востребован-
ных маршрутов из Москвы, которые 
были интересны и другим авиаком-
паниям, отметили в S7.

В «Аэрофлоте» 
”
Ъ“ лишь подтверди-

ли, что обменялись мнениями с гла-
вой Института экономики транспор-

та и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаилом Блинкиным. Его в 
компании назвали «одним из наибо-
лее уважаемых и авторитетных экс-
пертов», но не стали комментировать 
доклад. Источник в группе лишь уточ-
нил, что с учетом иностранных пере-
возчиков ее доля на рынке с начала го-
да составляет всего 39,6%, а в 2015 году 
составляла 46%.

Эксперты между тем отмечают, что 
декларируемая «Аэрофлотом» мульти-
брендовая структура группы — пре-
миум («Аэрофлот»), эконом («Россия») 
и лоукостер («Победа»), которая долж-
на покрыть всю линейку пассажиров, 
не имеет аналогов и будет приводить 
к систематическому конфликту инте-
ресов внутри группы. В мире намети-
лась тенденция на сближение моде-
лей бизнеса классических перевозчи-
ков и лоукостеров, а также смещение 
премиальных перевозчиков в эко-
номсегмент. То есть, чтобы выиграть 
конкуренцию с перевозчиками-дис-
каунтерами, классические авиаком-
пании все чаще снижают качествен-
ный уровень предложения. В свою 
очередь, лоукостеры в борьбе за при-
быльного пассажира расширяют спи-
сок услуг. Аналитики прогнозируют 
переток пассажиров из «Аэрофлота» 
к «России», что приведет к ограниче-
нию развития экономсегмента — для 
удержания высокомаржинального 
клиента в «Аэрофлоте».

деловые новости  — с9

Рунет на рекордных скоростях
PwC спрогнозировала лидерство интернета на рекламном рынке

Уже в этом году интернет в России обго-
нит по рекламным бюджетам телевидение 
с $2,12   млрд против $2   млрд, полагает PwC. 
Со среднегодовым ростом в 16,2% онлайн-
реклама наряду с платным телевидением 
и рынком интернет-доступа будет основ-
ным драйвером всей индустрии развлече-
ний в России и в ближайшие пять лет. Впро-
чем, в способности интернета опередить 
ТВ уже в 2016 году рекламные селлеры пока 
сомневаются.

PwC опубликовала результаты ежегодного ис-
следования индустрии развлечений и СМИ и про-
гноз на 2016–2020 годы. В 2016 году крупнейшим 
по рекламной выручке медиа в России станет ин-
тернет, обогнав телевидение, предполагает ком-

пания. По ее оценкам, объем интернет-рекламы 
в России вырастет с $1,73 млрд до $2,12 млрд. Ре-
кламную выручку телевидения в 2015 году РwC 
оценивает в $1,96 млрд, а на этот год прогнозиру-
ет на уровне $2 млрд.

Данные PwC расходятся с оценками Ассоциа-
ции коммуникационных агентств России (АКАР). 
По данным последней, на телевидение и интер-
нет в 2015 году приходилось соответственно 
136,7 млрд руб. и 97 млрд руб. расходов рекламо-
дателей, то есть доходы ТВ превышали доходы ин-
тернета на 41%. По подсчетам PwC, рекламные до-
ходы телевидения превышают доходы интерне-
та только на 13%. PwC допускает разницу до 15% с 
оценкой АКАР по итогам года, поскольку данные 
собирались в январе—феврале и представляют 

собой экстраполяцию по итогам третьего кварта-
ла, тогда как АКАР опубликовала данные по году в 
мае, поясняет представитель PwC. Разница, по его 
словам, возможна из-за активного вливания бюд-
жетов в телерекламу в декабре.

Интернет должен перегнать ТВ по рекламным 
бюджетам по нескольким причинам, объясня-
ет представитель PwC: переход аудитории в он-
лайн, доступность интернет-рекламы для малого 
и среднего бизнеса, более таргетированный кон-
такт и развитие технологий. Главным драйвером 
останется контекстная реклама, которая в пяти-
летней перспективе достигнет объема $2,22 млрд 
при среднегодовом темпе роста 12,8%.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цены на мировом рынке 
 нефти падают пятый день 
 подряд. Вчера котировки евро-
пейской нефти Brent опусти-
лись до трехнедельного мини-
мума $48,67 за баррель, поте-
ряв с прошлой недели почти 
7%. «Медвежья» игра ведется 
на фоне роста буровой актив-
ности в США и рисков выхода 
Великобритании из ЕС. Впро-
чем, из-за сезонного роста пред-
ложения валюты рублю удает-
ся противостоять негативу 
на рынке нефти.

По данным агентства Reuters, в 
среду стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку североморской 
нефти Brent опускалась до отметки 
$48,67 за баррель — минимума с 
24 мая. Стоимость нефти Brent на 
спот-рынке обновила месячный 
минимум, опустившись до отметки 
$46,32 за баррель. Стоимость рос-
сийской нефти Urals вплотную при-
ближалась к отметке $45 за баррель. 
По итогам дня цены на европей-
ские сорта нефти стабилизирова-
лись возле значений на 0,5–1% 
 ниже закрытия вторника. За пять 
дней уверенного снижения цен ев-
ропейские сорта нефти подешеве-
ли на 6–7%.

Впрочем, даже о достижении ны-
нешних, скорректированных зна-
чений, в начале года мало кто по-
мышлял на рынке. За пять месяцев 
стоимость европейских сортов неф-
ти выросла почти вдвое, котиров-
ки нефти Brent в начале июня по-
чти две недели держались выше 
$50 за баррель. Столь стремитель-
но цены на нефть не росли даже по-
сле кризиса 2008 года. Тогда на дву-
кратный рост стоимости потребо-
валось шесть месяцев, а цены выро-
сли с $36 до $73 за баррель. «Теку-
щий уровень цен на нефть кажется 
завышенным, поэтому коррекция 

была очень вероятной»,— отме-
чает аналитик «Альфа-Капитала» 
 Андрей Шенк.

Поводом для фиксации прибыли 
стали усилившиеся опасения инве-
сторов относительно увеличения 
буровой активности в США. По 
оценкам консалтинговой компа-
нии Baker Hughes Inc, на прошлой 
неделе число буровых установок 
выросло еще на три, до 328. Несмо-
тря на небольшой прирост показа-
теля, он впервые с августа прошлого 
года демонстрирует положитель-
ную динамику вторую неделю под-
ряд. За это время число буровых 
установок выросло на 12 штук. О го-
товности увеличить буровую актив-
ность — при стоимости барреля вы-
ше $50 — в конце апреля заявляли 
британская ВР и канадская Pioneer. 
Эту идею поддержали и представи-
тели Nabors Industries. Несмотря на 
то что компании не смогут быстро 
нарастить буровую активность, ин-
весторы уже сейчас спешат зало-
жить изменения конъюнктуры в 
нефтяные котировки.

Нервозность на рынке усиливают 
опасения выхода Великобритании 
из состава Евросоюза (Brexit). Рефе-
рендум по вопросу членства коро-
левства в ЕС назначен на 23 июня. 
Опубликованные в понедельник 
данные опросов общественного 

мнения показывают, что изоляцио-
нистские настроения среди британ-
ских граждан выше интеграцион-
ных. Выход страны из состава Евро-
союза, несомненно, скажется на ее 
экономике. Так, по оценкам британ-
ского Минфина, к 2030 году ВВП мо-
жет снизиться на 6,2%. Такая ситуа-
ция может затормозить и без того 
слабый рост мирового спроса на 
нефть. «Невозможность оценить по-
ведение рынков по исходу референ-
дума вынуждает инвесторов сокра-
щать позиции не только в нефти, но 
и во всех рисковых активах»,— отме-
чает ведущий аналитик Нордеа-бан-
ка Денис Давыдов.

Снижение цен на нефть оказало 
негативное влияние на российскую 
валюту. Даже с учетом вчерашнего 
снижения курса доллара на 60 коп. 
за четыре дня он вырос на Москов-
ской бирже почти на 2 руб., подняв-
шись до отметки 65,36 руб./$. Курс 
евро снизился на вчерашних торгах 
на 50 коп., до 73,48 руб./€, но этот ре-
зультат почти на 1 руб. выше значе-
ний закрытия прошлой пятницы. От 
более существенного снижения кур-
са рубля удержало возросшее пред-
ложение валюты экспортерами на 
фоне приближения налогового пе-
риода, отмечает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Алексей Егоров.

Виталий Гайдаев

Нефть пробурила минимум
Цена падает в ожидании роста американской добычи

Свою отчетность по МСФО 
за 2015 год вчера раскрыла одна 
из крупнейших российских бро-
керских компаний — ФГ БКС. 
За счет увеличения клиентской 
базы компании удалось не толь-
ко сократить стоимость привле-
ченных средств, но и заработать 
на предоставлении маржиналь-
ных кредитов и операций репо.

Согласно данным консолидиро-
ванной отчетности по МСФО, в 2015 
году финансовая группа БКС показа-
ла почти пятикратный рост чистой 
прибыли — до 4,68 млрд руб. против 
0,98 млрд руб. в 2014 году. Такой фи-
нансовый результат был в основном 
обеспечен взрывным (в 5,8 раза) ро-
стом чистого процентного дохода — 
до 4,99 млрд руб. Из них около 2 млрд 
руб. пришлось на операции репо и 
маржинального кредитования. «Зна-
чительное увеличение процентного 
дохода произошло за счет привлече-
ния средств частных и институцио-
нальных клиентов в пассивы. Мы 
имеем возможность размещать эти 
средства в ценные бумаги, которые 
затем отдаем под залог в репо, не не-
ся процентных расходов»,— говорит 
главный исполнительный директор 
BCS Global Markets Роман Лохов.

Стоимость фондирования опера-
ций репо и маржинального креди-

тования за счет пассивов, сформи-
рованных из клиентских средств, 
значительно ниже, чем привлече-
ние средств с рынка, подтверждает 
аналитик S&P Роман Рыбалкин. 
Рост клиентской базы у инвестици-
онных и управляющих компаний, в 
том числе и у БКС, в 2015 году был 
вызван перетоком розничных кли-
ентов из банковского сектора, отме-
чает руководитель управления ана-
лиза финансового сектора НРА Ка-
рина Артемьева. «Непривлекатель-
ные ставки по банковским депози-
там вызвали интерес к облигациям, 
которые приобретаются в основном 
через брокерские компании»,— 
подчеркивает она. Стоит отметить и 
почти троекратный рост выданных 
займов, большая часть которых пре-
доставлена корпоративным клиен-
там, а также троекратный рост кли-
ентских средств со значительной 
долей депозитов, добавляет анали-
тик Exante Алексей Митраков. Пре-
терпела серьезные изменения и 
структура клиентской базы ФГ БКС. 
Так, в 2015 году значительно увели-
чилась доля средств финансово-ин-
вестиционных компаний на кли-
ентских брокерских счетах (до 51,5% 
по сравнению с 13,1% в 2014 году). 
«В последние два-три года БКС ди-
версифицирует свой бизнес, разви-

вая не только розничный, но и кор-
поративный блок»,— поясняет го-
сподин Рыбалкин. По словам госпо-
дина Лохова, повышенный интерес 
к инвестициям на фондовом рынке 
проявила не только розница, но и 
институциональные клиенты за ру-
бежом (ФГ БКС представлена в Лон-
доне и на Кипре), а также мелкие 
российские корпоративные клиен-
ты. По сравнению с процентными 
доходами чистые комиссионные 
доходы росли не столь высоким 
темпом — менее чем в полтора раза 
(до 1,5 млрд руб. по сравнению с 
967,3 млн руб. в 2014 году).

Вместе с тем у компании доволь-
но сильно росли административные 
расходы (в 1,3 раза, до 7,16 млрд руб.) 
и прежде всего за счет роста заработ-
ной платы. «В 2015 году БКС активно 
нанимала дорогих менеджеров»,— 
напоминает госпожа Артемьева. В 
частности, были усилены команды 
банка и розничного бизнеса, а также 
управления активами и структур-
ных продуктов. Кроме того, рост опе-
раций с российскими облигациями 
не гарантировал потерь от дефолтов. 
Так, компания признала в 2015 году 
убытки в размере 437 млн руб. по 
долговым бумагам Внешпромбанка.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

БКС заработала на клиентах
За счет операций репо и маржинального кредитования

Банкиры рассказывают, как это ра-
ботает на практике. Вброс идет от лю-
бого источника — это может быть фи-
шинговое письмо или письмо с тро-
янским вирусом. Например, по сло-
вам начальника управления инфор-
мационной безопасности Бинбанка 
Евгения Калашникова, были случаи, 
когда вредоносный вирус проникал в 
базу банка через службу персонала 
под видом резюме соискателя. Далее 
большинство банков отправляет пла-
тежи в ЦБ партиями, так называемы-
ми реестрами. «Реестры идут в форма-
те обычного XML-файла, из которого 
видно, кто, кому и сколько перево-
дит»,— отмечает руководитель служ-
бы комплексных рисков МДМ-банка 
Андрей Добарин. «Канал, по которо-
му отправляются реестры, не защи-
щен, и этим пользуются мошенни-
ки,— продолжает руководитель ИТ-
департамента Морского банка Дмит-
рий Киреев.— В отправленные рее-
стры с легитимными платежами вне-
дряется фиктивный платежный доку-
мент. Он вместе с легитимными рее-
страми отправляется в платежную си-
стему Банка России, где принимается 
к исполнению, заверяется электрон-
ной подписью и направляется в дру-
гие банки. После этого вирус обруши-
вает всю автоматизированную систе-
му банка, куда проник. А в это время 
деньги из реестра-фальшивки уходят 
на сотню-другую карточных счетов в 
других регионах и снимаются через 
банкоматы».

По словам Александра Чебаря, ча-
ще всего подобные карты оформляют-
ся на подставных лиц и являются кар-
тами премиум-класса, позволяющи-
ми снимать большие суммы. В связи с 

этим в дополнение к установлению за-
щиты (с электронной подписью и 
шифрованием) по всем реестрам пла-
тежей, направляемым в ЦБ, планиру-
ется предпринять еще один шаг — со-
здать единую базу данных, содержа-
щую сведения обо всех случаях снятия 
наличных. В пресс-службе ЦБ сообщи-
ли, что сейчас Банк России сотрудни-
чает с органами исполнительной влас-
ти в разработке законопроекта, кото-
рый позволит такую базу создать.

Озвученные вчера меры стали пер-
выми шагами по реализации поруче-
ния Дмитрия Медведева об активиза-
ции борьбы с киберугрозами, ущерб 
от которых постоянно растет. По дан-
ным ЦБ, начиная с четвертого кварта-
ла 2015 года кибератакам подвергся 
21 банк, в общей сложности мошен-
ники попытались вывести 2,87 млрд 
руб. При этом остановлено было 
трансакций на 570 млн руб., и еще 
1,2 млрд руб. было заблокировано на 
счетах банков. Итого в общей сложно-
сти было похищено около 1 млрд руб. 
У МВД схожая статистика — 2,81 млрд 
руб. пытались похитить мошенники; 
сколько удалось похитить реально, 
МВД не раскрывает. Изменились за 
год и аппетиты кибермошенников, 
отметил вчера замначальника управ-
ления «К» МВД России Евгений Михе-
ев. Если первые хищения были 30–
40–60 млн руб., то последние — от 
0,5 млрд до 1 млрд руб. Впрочем, есть 
и гораздо более категоричные оцен-
ки. В декабре первый зампред прав-
ления Сбербанка Лев Хасис оценивал 
общие потери государства, бизнеса и 
граждан от киберпреступлений в 
2015 году в объеме около 70 млрд руб.

Впрочем, несмотря на устрашаю-
щие цифры, рост нагрузки, а главное, 
отсутствие опыта в этой сфере для 

многих банков выглядят чуть ли не 
страшнее рисков кибератак. «Тот ва-
риант, что предлагает ЦБ,— это пере-
ложить электронную подпись и шиф-
рование на банки,— говорит началь-
ник управления информационной 
безопасности Златкомбанка Алек-
сандр Виноградов.— Для этого у ком-
пании, которая разрабатывает АБС 
для банка, согласно законодательст-
ву, должна быть лицензия ФСБ. Для ее 
получения в штате компании должно 
быть два специалиста, прошедших 
специальное обучение в течение 500 
часов и имеющих минимум три года 
стажа в области разработки средств 
шифрования». «На рынке подобных 
специалистов — единицы. Поэтому 
уйдет минимум три года, пока новое 
правило сможет реально зарабо-
тать»,— считает господин Виногра-
дов. «ЦБ фактически снимает с себя 
ответственность за происходящее,— 
отмечает Андрей Добарин.— Реализа-
ция предложенных ЦБ мер — это не-
быстро и очень дорого». По словам 
экспертов, подобная АБС может обой-
тись банку порядка 4–5 млн руб.

В ЦБ заверяют в обратном: «Сегод-
ня в банках все вопросы электронной 
подписи решаются штатными специ-
алистами, и никаких дополнитель-
ных специалистов для этого не потре-
буется». Кроме того, там обещают для 
банков переходный период, его срок 
пока обсуждается. Впрочем, даже по-
сле этих заверений банкиры настрое-
ны не слишком оптимистично. «Вне-
дрение подобной системы не защи-
тит полностью от кибератак,— рассу-
ждает господин Киреев.— Злоумыш-
ленники, проникшие в сеть банка, 
смогут найти технологии для взлома 
реестров в АБС».

Вероника Горячева

Шифровка из Центробанка
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Его поздравляет главный исполнительный директор 
группы Дойче-банк в России Павел Теплухин:
— Уважаемый Анатолий Борисович! От всей души по-
здравляю с днем рождения! Примите мои сердечные 
пожелания добра, счастья и крепкого здоровья. Пусть 
успех и удача сопутствуют вашим начинаниям! Возгла-
вив «Роснано», вы создали компанию мирового мас-
штаба, осуществляющую крупнейшие проекты в об-

ласти развития нанотехнологий и инвестирования в 
новые нанотехнологические производства. Вы вноси-
те огромный вклад в становление отечественных ин-
новаций и формирование их конкурентоспособности 
на международном уровне. 

Желаю вам успехов, дальнейшего процветания и 
благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год  
председателю правления ООО «УК ”Роснано“»  
Анатолию Чубайсу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Спустя три года после объявле
ния планов приватизации доли 
в холдинге «Вертолеты России» 
владелец компании «Ростех» 
определился с ключевым инвес
тором. По данным 

”
Ъ“, им станет 

консорциум Российского фон
да прямых инвестиций (РФПИ) 
и ближневосточных инвесто
ров, который выкупит до 25% 
акций за «несколько сотен мил
лионов долларов». До этого на
иболее известным партнером 
РФПИ в этом регионе являлся 
фонд Mubadala из ОАЭ, а в марте 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
говорил о переговорах с этим 
фондом по продаже блокпакета 
в «Вертолетах России».

Сегодня в рамках Петербургско-
го международного экономическо-
го форума «Ростех» подпишет согла-
шение об основных условиях инве-
стирования в холдинг «Вертолеты 
России», рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией. «Потенци-
альными инвесторами выступят 
РФПИ и инвестфонды Ближнего 
Востока»,— пояснил он. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, по итогам сделки 

консорциуму будет принадлежать 
до 25% акционерного капитала хол-
динга, а сумма сделки может соста-
вить «несколько сотен миллионов 
долларов». В РФПИ и «Ростехе» 

”
Ъ“ 

подтвердили, что соглашение мо-

жет быть подписано, но не стали 
комментировать детали.

• АО «Вертолеты России» принадле-
жит «Ростеху» через «Оборонпром», 
в него входят основные вертолето-
строительные заводы РФ. В 2015 
году «Вертолеты России» переда-
ли заказчикам 212 машин (на 59 ма-
шин меньше, чем в 2014 году), выруч-
ка по МСФО — около 220 млрд руб. 
(169,9 млрд руб. в 2014 году), на про-
дажи пришлось 177 млрд руб., на сер-
вис и послепродажное обслужива-
ние — 38,3 млрд руб. За счет деваль-
вации рубля прибыль выросла почти 
на 104%, до 42,4 млрд руб. Общие дол-
говые обязательства — 229 млрд руб.
О продаже доли в «Вертолетах Рос-

сии» стратегического инвестора гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров и 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов гово-
рили еще в 2013 году. В качестве стра-
тега рассматривали AgustaWestland 
(дочерняя компания итальянской 
Finmeccanica), но до договоренно-
стей дело не дошло. В 2011 году рас-
сматривался и вариант IPO «Верто-
летов России» на Лондонской фон-
довой бирже, компания планирова-
ла разместить акции на сумму более 
$500 млн, из которых до $250 млн — 
в рамках допэмиссии, но не собрала 
заявки от инвесторов.

В 2015 году господин Чемезов го-
ворил, что вхождение стратегическо-
го инвестора позволит «привлечь до-

полнительные инвестиции, необхо-
димые для реализации стратегии и 
бизнес-плана 

”
Вертолетов России“, 

включая разработку новых типов вер-
толетов, и обеспечить выход на новые 
рынки». В «Ростехе» и «Вертолетах Рос-
сии» заявляли, что приватизация го-
спакета может пройти до конца года. 
Были варианты продажи до 49% ин-
вестору из России или до 25% — ино-
странному. А в марте Сергей Чемезов 
сообщил The Wall Street Journal, что 
«Ростех» ведет переговоры с Mubadala 
Development Company из Абу-Даби о 
продаже доли: «Они серьезно рассма-
тривают возможность покупки ак-
ций, не 49%, но, может, 20% или 25%».

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что продажа пакета промышленному 
партнеру «выглядела бы логичнее и 
правильнее». Собеседник 

”
Ъ“ напом-

нил, что такие примеры уже были, 
когда в 2005 году корпорация «Иркут» 
договорилась с европейской EADS 
(сейчас Airbus) о том, что та станет ее 
стратегическим партнером, купив 
10% российской компании. Эксперт 
портала Aviation Explorer Владимир 
Карнозов считает, что в новой геопо-
литической обстановке сделка при-
звана открыть РФ доступ к ближне-
восточному капиталу. Интерес к хол-
дингу в этом регионе понятен, счита-
ет он, поскольку российская вертолет-
ная техника широко здесь известна.

Елизавета Кузнецова

«Ростех» нашел деньги в ОАЭ  
25% акций «Вертолетов России» купят РФПИ и арабский инвестфонд

«Роснефть» все еще недоволь
на эффективностью своего 
СП с «Газпром нефтью» — «Слав
нефтью», хотя основные фи
нансовые и производственные 
показатели СП улучшаются. 
 Акционеры еще в 2015 году до
говорились о раздельном управ
лении активами «Славнефти». 
Эксперты считают, что уже дав
но пора было разделить зоны 
ответственности, так как до
говориться о совместной ра
боте акционерам паритетного 
СП бывает непросто.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин со-
общил, что у компании «есть трево-
га» в отношении эффективности ра-
боты «Славнефти» (паритетное СП 
с «Газпром нефтью»). «Мы вопрос 
поднимаем, есть программа, кото-
рую мы разработали с 

”
Газпром неф-

тью“, и будем эффективность под-
нимать»,— сказал он. Уточнять, что 
именно не устраивает «Роснефть», в 
компании не стали, в «Газпром неф-
ти» ситуацию не комментируют.

При этом еще в 2015 году акци-
онеры «Славнефти» договорились 
об оптимизации управления акти-
вами компании, а в начале 2016 го-
да совет директоров «Газпром неф-
ти» одобрил соглашение с «Роснеф-
тью» об этом. Основным изменени-

ем стало раздельное управление ак-
тивами «Славнефти», а сама она ста-
ла лишь холдингом, владеющим до-
лями. «Газпром нефть» стала опера-
тором «Славнефть-Мегионнефтега-
за» (основной добывающий актив 
«Славнефти»), а «Роснефть» — Куюм-
бинского месторождения в Красно-
ярском крае. Управлять НПЗ «Слав-
нефть-Ярославнефтеоргсинтез» 
(ЯНОС) должен совет директоров 
предприятия. «Славнефти» принад-
лежит 31 участок в Западной Сиби-
ри и Красноярском крае.

По отчетам «Славнефти» виден 
рост результатов: в 2015 году она по-
лучила чистую прибыль по МСФО 

10,3 млрд руб. против убытка 11,2 мл-
рд руб. в 2014 году. При этом совет ди-
ректоров «Славнефти» рекомендо-
вал не платить дивиденды по итогам 
года, а прибыль направить на инве-
стпрограмму (1,68 млрд руб.) и пога-
шение долгов (0,95 млрд руб.). В пер-
вом квартале чистая прибыль ком-
пании по РСБУ выросла в 3,5 раза, до 
6,5 млрд руб., добыча снизилась на 
2,4%, до 3,7 млн тонн, но переработка 
выросла на 0,5%, до 3,8 млн тонн. В то 
же время «Славнефть» из-за ситуации 
на рынке перенесла ввод ряда про-
ектов. Так, запуск Куюмбы отложен 
с 2017 на 2018 год, а на ЯНОС сдви-
нут срок запуска производства базо-
вых масел с середины текущего года 
на 2017-й. «Теперь намереваемся вы-
пускать на базовых маслах группы 3 
ЯНОС промышленных масел в три 
раза больше, чем моторных»,— пояс-
нял в феврале глава компании «Газ-
промнефть-смазочные материалы» 
Александр Трухан. В первом кварта-
ле акционеры должны были согласо-
вать стратегию развития НПЗ. Алек-
сей Кокин из «Уралсиба» отмечает, 
что совместное управление актива-
ми эффективнее, но это всегда слож-
ный процесс — старая модель себя 
не оправдала, странно, что партнеры 
решили изменить ее так поздно.

Ольга Мордюшенко

«Роснефти» тревожно за «Славнефть»
Игорь Сечин недоволен эффективностью СП

Как выяснил 
”
Ъ“, «Ростех» и ВТБ 

собираются подписать соглаше
ние объемом до 100 млрд руб. 
на услуги долгосрочного фак
торинга энергосервисных кон
трактов. Речь идет о том, что 
«ВТБ Факторинг» будет оплачи
вать услуги подрядчиков «Рос
теха» по повышению энергоэф
фективности, а госкорпорация 
будет возвращать эти средст
ва в течение нескольких лет 
из экономии на энергоресур
сах. Эксперты замечают, что 
для полноценного энергосерви
са требуются существенные ин
вестиции, а на возврат вложе
ний нужно до десяти лет даже 
при льготной ставке кредита.

«Ростех» и ВТБ на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме собираются подписать согла-
шение по долгосрочному факторин-
гу проектов по повышению энерго-
эффективности, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. По его 
словам, предполагается следующий 
механизм: предприятия госкорпора-
ции заключают контракты с подряд-
чиками на проведение мероприя-
тий, которые должны снизить потре-
бление энергоресурсов — электро-
энергии, тепла и воды. Оплату услуг 
берет на себя «ВТБ Факторинг», тогда 
как «Ростех» возвращает ему эту сум-
му с рассрочкой платежа в течение не-
скольких — до семи — лет. Эти выпла-
ты идут из экономии энергоресурсов, 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. Общая сум-

ма соглашения — до 100 млрд руб., ко-

миссию «ВТБ Факторинга» источник 

”
Ъ“ не раскрывает, но она примерно 

на три процентных пункта ниже став-
ки по коммерческим кредитам, кото-
рые можно получить на такие проек-
ты. В пресс-службах ВТБ и «Ростеха» от 
комментариев отказались.

Другой собеседник 
”
Ъ“ говорит, 

что возможность применения долгос-
рочного факторинга для реализации 
госпрограммы по энергоэффективно-
сти (принята в 2010 году и изменена в 
2013 году) обсуждалась в конце мая на 
совещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, где участвовали и пред-
ставители госбанков и промышлен-
ности, а также на заседании комите-
та Госдумы по энергетике 8 июня. В 
«дорожной карте» по совершенство-
ванию энергосервисных услуг (утвер-
ждена господином Дворковичем в но-
ябре 2014 года) упомянута необходи-
мость внесения поправок в норматив-
ные акты, которые давали бы возмож-
ность использовать уступку прав тре-
бования по оплате энергосервисного 
договора. Как говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“ на рынке, в данном случае 

механизм факторинга можно рассма-
тривать как предоставление дешевых 
оборотных средств энергосервисным 
компаниям-подрядчикам. По словам 
директора Фонда энергетического 
развития Сергея Пикина, серьезные 
проекты по энергоэффективности, 
которые идут дальше «обычной борь-
бы с бесхозяйственностью», требуют 
значительных капитальных вложе-
ний и обновления фондов. Срок их 
окупаемости даже при наиболее де-

шевых кредитных ресурсах (по став-
ке, близкой к ключевой ставке ЦБ) он 
оценивает в пять-десять лет.

«Соглашение 
”
ВТБ Факторинга“ 

с 
”
Ростехом“ выглядит рекордным 

по объемам и заметно расширяет об-
щепринятое понимание факторин-
га как финансового инструмента для 
малого и среднего бизнеса,— заме-
чает исполнительный директор Ас-
социации факторинговых компа-
ний Дмитрий Шевченко.— Речь 
идет о соглашении между крупны-
ми госструктурами, где одна высту-
пает фактором, а вторая — дебито-
ром-должником, но договор факто-
ринга будет заключен именно с по-
ставщиком энергосервисных услуг. 
Надеюсь, это будут частные компа-
нии, а не другие дочерние компа-
нии 

”
Ростеха“».

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, факторинговые компании 

в дальнейшем могут расширить ис-
пользование такого инструмента 
в мероприятиях по энергоэффек-
тивности и предложить аналогич-
ные условия крупным предприяти-
ям в энергоемких отраслях (химия, 
металлургия, транспорт и т. д.). По-
тенциальный объем рынка проек-
тов по повышению энергоэффек-
тивности экономики РФ до средне-
европейских показателей он оцени-
вает в 27 трлн руб. При этом госпо-
дин Шевченко затруднился оценить 
спрос частных компаний на факто-
ринг энергосервисных контрактов.

Владимир Дзагуто,  
Яна Циноева

Энергосервис в рассрочку
«ВТБ Факторинг» даст до 100 млрд руб. на проекты «Ростеха»

ЦИТАТА

У каждого актива будет свой 
 оператор, какие-то активы 
 по-прежнему будут управляться 
через совет директоров
— Александр Дюков,
глава «Газпром нефти»,  
18 июня 2015 года

Эксперты НИУ ВШЭ делают вы-
вод, что сохранение существующей 
модели развития рынка несет в се-
бе существенные риски для отрасли 
и потребителей, а любая из возмож-
ных стратегий развития связана с 
«серьезными трудностями и прово-
цирует новые риски». Выравнивание 
конкурентных условий, в том числе 
перераспределение «пролетных» 
(royalty на транссибирских маршру-
тах, которые получает от иностран-
ных авиакомпаний «Аэрофлот»), и 
допуск конкурентов «Аэрофлота» к 
перспективным международным 
направлениям не приведет к образо-
ванию конкуренции, так как «не пе-
реломит запас рыночной силы груп-
пы 

”
Аэрофлот“». В НИУ ВШЭ считают, 

что разделение бизнесов «Аэрофло-
та» также не улучшит ситуацию в от-
расли, так как в будущем «Россия» «не 
сможет продолжить существование 
без серьезной господдержки». Сцена-
рий, в котором перед группой поста-
вят обязательства по формированию 
отдельной стратегии для «России», 
по мнению экспертов, ухудшит пози-
цию «Аэрофлота» и усилит конфликт 

интересов в группе. Авторы подчер-
кивают, что сегодня выбор развития 
авиаотрасли стоит между различны-
ми «плохими» вариантами, возник-
шими вследствие рыночных обсто-
ятельств и регуляторных решений.

Авторы доклада предлагали про-
вести совещание с обсуждением си-
туации и возможной корректиров-
ки подходов госполитики в авиа-
отрасли. По поручение господина 
Дворковича исследование разосла-
но Минтрансу, Минэкономики, ФАС, 
министру по «Открытому правитель-
ству» Михаилу Абызову и участни-
кам рынка. В ФАС 

”
Ъ“ заявили, что 

будут работать над исполнением по-
ручения: «Ведомство постоянно ана-
лизирует рынок, и доклад будет вни-
мательно изучен и учтен в работе». В 
Минтрансе уточнили, что доклад на-
ходится в стадии проработки, ком-
ментировать подробности пока ра-
но. Господин Блинкин пояснил 

”
Ъ“, 

что после составления исследова-
ния на встрече экспертов институ-
та с топ-менеджментом «Аэрофлота» 
был выработан консенсус и эта ком-
промиссная позиция будет опубли-
кована в ближайшее время.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

«Победа» «Аэрофлота» над «Россией»
ИЗМЕНЕНИЕ СТРУКТУРЫ РОССИЙСКОГО РЫНКА АВИАПЕРЕВОЗОК (%, ДОЛЯ РЫНКА)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ ТРАНСПОРТА И ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИТИКИ НИУ ВШЭ.

«Трансаэро»

*В ГРУППУ «АЭРОФЛОТ» ВХОДИЛИ «РОССИЯ», «ОРЕНБУРГСКИЕ АВИАЛИНИИ», «ДОНАВИА», «АВРОРА», «ПОБЕДА».
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деловые новости

Впрочем, такой прогноз может 
оказаться чересчур оптимистичным 
для интернета, считает заместитель 
гендиректора по развитию селлера 
Vi Александр Лигер. «Реклама на ТВ 
падала в прошлом году, но сейчас 
она опять растет хорошими темпа-
ми. А вот для интернета исследовате-
ли, наоборот, будто забыли перери-
совать график на кризисный»,— от-
мечает он.

Телереклама по-прежнему нужна 
тем, кто заинтересован в сверхмассо-
вом охвате и сильном эмоциональ-
ном воздействии, подчеркивает про-
цитированный в исследовании ген-
директор селлера Vi Сергей Василь-

ев. «Если вы хотите создать позитив-
ное восприятие бренда колоссаль-
ной аудиторией, самый эффектив-
ный способ на сегодняшний день — 
это старый добрый 30-секундный ро-
лик на ТВ. С этим вольно или неволь-
но соглашаются даже интернет-ги-
ганты. Не зря 

”
Яндекс“ и Google поку-

пают немало ТВ-рекламы»,— указы-
вает он. Другой эксперт доклада PwC 
гендиректор холдинга «Газпром-ме-
диа» Дмитрий Чернышенко добавля-
ет, что к бесплатному эфирному теле-
видению «все привыкли» и «не соби-
раются отказываться», а количество 
часов традиционного медиапотре-
бления в сутки не уменьшается, а 
растет за счет дополнительных прос-
мотров контента в интернете.

В прошлом году большинство сег-
ментов медиаиндустрии в России 
падали, констатирует PwC: так, ры-
нок телерекламы сократился на 24% 
(данные АКАР свидетельствуют о 
14-процентном падении в рублевом 
выражении). Но за счет роста интер-
нет-рекламы весь объем рынка раз-
влечений в России практически не 
изменился, достигнув $16 млрд. В те-
чение пяти лет среднегодовой темп 
его роста составит 6,4%, а объем к 
2020 году достигнет $20,9 млрд. Наи-
более динамичными сегментами 
станут интернет-реклама (среднего-
довой темп роста — 16,2 %), платное 
телевидение (9,79%) и доступ в ин-
тернет (7,61%).

Анна Афанасьева

Рунет на рекордных скоростях

Российские ритейлеры и постав-
щики договорились, что будут 
точнее записывать правила про-
даж в рамках промоакций. Ны-
нешняя практика оставляет за 
сетями право перепродавать по-
лученный по скидкам товар, что 
влечет издержки для его произ-
водителей.

Комиссия по применению Кодек-
са добросовестных практик (в нее 
входят представители Х5 Retail 
Group, «Руспродсоюза», «Русбренда», 
«Союзмолока», PepsiCo и др.) уточни-
ла механизм продажи товаров в рам-
ках промоакций. В протоколе заседа-
ния от 31 мая (есть у 

”
Ъ“) говорится о 

ситуациях, когда ритейлер, получая 
товар от поставщика по сниженной 
цене, может перепродать его опто-
вым покупателям. «В результате этого 
потребители ограничиваются в до-
ступе к товару со сниженной ценой, 
поставщик несет финансовые издер-
жки, не достигая цели мероприятия, 
а товар… выводится посредниками 
на розничный рынок по неснижен-
ной цене»,— отмечается в документе. 
В итоге комиссия рекомендовала сто-
ронам обязательно согласовывать 
точный способ продажи товара: толь-
ко конечным потребителям или с воз-
можностью оптовой реализации.

Ответственный секретарь комис-
сии Михаил Бурмистров говорит, что 
данный вопрос был рассмотрен по-
сле поступления обращений от по-
ставщиков, затрудняясь оценить, на-
сколько распространена подобная 
практика. В большей степени — для 
региональных сетей и некоторых ма-
газинов «Магнита», утверждает один 
из поставщиков. «Для них выгода за-
ключается в единовременном полу-
чении дополнительного дохода без 
накладных расходов, то есть без раз-
возки товаров по магазинам, выклад-
ки и пр.»,— добавляет он.

Финдиректор «Магнита» Хачатур 
Помбухчан опровергает участие ри-
тейлера в перепродаже товаров для 
промоакций. Он говорит, что решение 
комиссии по факту формализовало 
уже работающую рыночную практику. 
По словам господина Помбухчана, в 
договорах с поставщиками записыва-
ются объемы поставок и продаж таких 
товаров, география, число участвую-
щих магазинов и пр. «Продажа оптом 
товара в таких условиях просто невоз-
можна»,— подчеркивает он. Запрет на 
последующую перепродажу товара, 
поставленного в рамках промоакций, 
уже закреплен в договоренностях с ри-
тейлерами, подтверждает менеджер 
одного из крупных производителей 

продуктов. По его словам, процедура 
нарушается в «единичных случаях», за 
которыми обязательно следуют «раз-
бирательства» между сторонами.

Директор по развитию «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков считает, что 
и поставщики, и ритейлеры несут ре-
путационные риски, если товара по-
сле перепродажи его части не хватит 
на время проведения промоакции. 
Исполнительный директор «Русбрен-
да» Алексей Поповичев называет по-
добную практику однозначно недо-
бросовестной. «Поставщики не могут 
привлечь пул новых покупателей, а 
товар может оказаться в тех каналах 
дистрибуции, которые неинтересны 
производителям»,— рассуждает он. Го-
сподин Бурмистров указывает, что та-
кая практика является убыточной и 
для ритейлеров, для которых промо-
акции — возможность увеличить тра-
фик и продажи, а также повысить ло-
яльность потребителей. По данным 
агентства «Infoline-Аналитика», мини-
мальная доля продаж товаров по про-
моакциям (менее 10%) — в сетях 
Auchan и «Атак», около 20–25% прихо-
дится на «Магнит» и крупные регио-
нальные сети, а более 30% — у сетей 
«Пятерочка», «Дикси», «Перекресток», 
«Карусель», «О’кей», «Лента» и Billa.

Анатолий Костырев

Товарам для акций уточнили маршрут
Механизм их продажи будет описан подробнее

Megogo внедряет технологию 
распознавания образов в пото-
ковом видео, основанную 
на компьютерном зрении 
и нейронных сетях. Это позво-
лит онлайн-кинотеатру пока-
зывать рекламу товара в мо-
мент появления в кадре анало-
гичного предмета во время 
просмотра фильма. Техноло-
гии распознавания образов 
в видео уже предлагались ре-
кламодателям, но не были во-
стребованы, предупреждают 
конкуренты.

Онлайн-кинотеатр Megogo гото-
вит к запуску рекламную техноло-
гию, распознающую образы в пото-
ковом видео, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Megogo проведет «глубокий 
анализ видеоконтента с использо-
ванием компьютерного зрения 
и нейронных сетей» с расчетом «ин-
тегрировать рекламу в показ в кон-
кретных жизненных обстоятельст-
вах». «Допустим, производителю 
женской одежды нужна реклама 
в фильмах, где женщины одеты 
в красное. В тот момент когда целе-
вая аудитория смотрит очередную 
серию 

”
Секса в большом городе“, 

где героини расхаживают по ули-
цам в красной одежде, система по-
кажет им видеоролик с рекламой 
нашего производителя одежды»,— 
объясняет гендиректор Megogo 
в России Виктор Чеканов.

Компания пропустила половину 
своей библиотеки фильмов — 35–
37 тыс. единиц видео — через алго-
ритмы, использующие обучаемую 
искусственную нейронную сеть, 
и получила сотни тысяч меток (те-
гов). По ним «с высокой степенью 

вероятности определяются предме-
ты, сцены, профили людей и их 
действия в видеоряде фильмов 
и передач», уверяют в Megogo. В ре-
зультате, по мнению компании, это 
увеличит эффективность рекламы. 
К осени новая технология станет 
доступна для рекламодателей 
на территории СНГ, а возможности 
ее работы будут включать в себя 
как сайт видеосервиса, так и при-
ложения на мобильных платфор-
мах и Smart TV.

Персонализированный подход 
и таргетинг — перспективные на-
правления в онлайн-видеорекла-
ме, считает Вадим Федотов, генди-
ректор «Газпром-медиа Техноло-
гии». По его мнению, рекламода-
тель готов платить премиальную 
цену за четко сегментированную 
аудиторию. С ним согласна медиа-
директор селлера рекламы Gaz-
prom-Media Digital (GPMD), участво-
вавшего в тестировании техноло-
гии Megogo, Татьяна Матвеева: «Ре-
кламодателями сейчас востребова-
ны кампании с демографическими 
и поведенческими таргетингами». 
До конца года GPMD планирует со-
здавать с помощью этой техноло-
гии спецпроекты для рекламодате-
лей на основе контента, с которым 
бренд считает эффективным себя 
ассоциировать, говорит она.

• Видеореклама осталась одним 
из немногих сегментов рынка интер-
нет-рекламы, который в 2015 году 
продемонстрировал заметный при-
рост, оценивали в марте в Gazprom-
Media Digital. В прошлом году биз-
нес потратил на медийную рекламу 
в интернет-видео на 9% больше, чем 
в 2014 году — 5,3   млрд руб.

Идеям распознавания образов 
в потоковом видео с помощью ней-
ронных сетей более десяти лет, на-
поминает директор по технологии 
онлайн-кинотеатра ivi.ru Евгений 
Россинский. «Несколько компаний 
уже пытались продавать продакт-
плейсмент в фильмах подобным 
образом, но их начинания так 
и остались на уровне концепта, да-
же там, где разметку видео делали 
руками и специально подбирали 
фильмы»,— рассказывает он. Неу-
дачи при внедрении технологии 
распознавания образов он связы-
вает с неготовностью рынка поку-
пать подобные рекламные форма-
ты. Любая технология сама по себе 
не добавляет денег на рынок, скеп-
тичен основатель и член совета ди-
ректоров Tvigle Егор Яковлев. 
По его мнению, рекламодателю не-
важно, как проводится разметка 
контента для размещения рекла-
мы — с использованием искусст-
венного интеллекта или вруч-
ную,— а денег на локальные экспе-
рименты не так много.

«Инициатива интересная, но важ-
но понимать, сможет ли предлагае-
мая технология определять эмоцио-
нальное содержание распознаваемо-
го контента»,— рассуждает прези-
дент Sistema VC Алексей Катков. 
По его словам, в свое время рынок 
интернет-рекламы отказался от при-
вязывания рекламного сообщения 
к контенту страницы, так как техно-
логии не были способны опреде-
лить драматический контент и на 
странице с новостью о крушении са-
молета могла транслироваться ре-
клама продажи авиабилетов.

Роман Рожков

Megogo проверит 
компьютерное зрение
Онлайн-кинотеатр внедряет технологию  
распознавания образов в видео

В Крыму заработал еще один со-
товый оператор — «КТК Теле-
ком», который оказывает услу-
ги под брендом «Волна Мобайл». 
Пока сеть компании охватыва-
ет несколько городов полуо-
строва, полноценное покрытие 
оператор планирует обеспечить 
к концу года.

Вчера «КТК Телеком» начал оказы-
вать услуги сотовой связи 2G, 3G и 4G 
в Севастополе, Симферополе и Ялте. К 
сентябрю компания планирует обес-
печить покрытие также в Евпатории, 
Керчи, Феодосии, Алуште, Судаке и 
других городах юга Крыма, к концу го-
да — на всем полуострове, говорится 
на сайте «КТК Телекома». Пока абонен-
ты, попадая в места, где нет сигнала се-
ти, будут оставаться без связи — ком-
пания не планирует заключать роу-
минговые соглашения с другими 
крымскими операторами. «Техниче-
ски ограничить роуминг на одной ли-
цензионной территории нескольки-
ми городами очень сложно. К тому же 
мы надеемся, что быстро получим раз-
решения для работы по всему полуо-

строву»,— пояснил 
”
Ъ“ гендиректор 

«КТК Телекома» Дмитрий Клименко.

• До сих пор в Крыму работали че-
тыре мобильных оператора: «К-Те-
леком» (оказывает услуги по все-
му полуострову; бренд Win Mobile), 
«Крымтелеком» (везде, кроме Севас-
тополя), «Севтелекомсвязь» (в Севас-
тополе, бренд «Севмобайл») и CDMA-
оператор «Интертелеком» (везде).
В первую очередь «КТК Телеком» 

хочет зарабатывать на туристах, ком-

пания рассчитывает получить 20–25% 
роумингового трафика, рассказывал 
ранее господин Клименко. Вчера он 
сообщил, что компания ведет перего-
воры о заключении роумингового со-
глашения со «многими российскими 
операторами», а с тремя компаниями 
партнерство отрабатывается в тесто-
вом режиме. В «КТК Телекоме» рассчи-
тывают открыть роуминг в ближай-
шие дни. Это позволит абонентам 
«КТК Телекома» оставаться на связи, 
попадая на территорию материковой 
России, а абонентам российских опе-
раторов, приезжающим в Крым, реги-
стрироваться в сети «КТК Телекома». 
«Если роуминговый абонент окажется 
вне зоны покрытия сети 

”
Волна Мо-

байл“, он автоматически будет пере-
ключен в сеть любого другого местно-
го оператора, с которым у гостевых 
операторов есть роуминговые согла-
шения»,— пояснил господин Климен-
ко. В «МегаФоне» и «Т2 РТК Холдинге» 
подтвердили, что ведут переговоры с 
«КТК Телекомом». В «Вымпелкоме» и 
МТС воздержались от комментариев.

Анна Балашова

«Волна» докатилась до Крыма
На полуострове начал работать новый мобильный оператор
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ЦИТАТА

Качество улучшается, цены сни-
жаются — это всегда хорошо
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых  
коммуникаций, о мобильной связи  
в Крыму (цитата «РИА Новости»)



культура

Крупнейший специалист по русскому 
искусству начала прошлого века Джон 
Боулт и искусствовед Наталья Автоно-
мова подготовили в Пушкинском музее 
ретроспективу мирискусника Льва Бак-
ста, открывшуюся в рамках фестиваля 
«Черешневый лес». О самом трудолю-
бивом из художников-постановщиков 
антрепризы Дягилева и самом извест-
ном на Западе авторе узкого кружка 
петербургских эстетов — ВАЛЕНТИН 
 ДЬЯКОНОВ.

Один визит президента отделяет змейку 
посетителей у входа в главное здание Пуш-
кинского от превращения в «очередь на Се-
рова». И это был бы логичный и предска-
зуемый успех, учитывая то, как близки бы-
ли мизантроп Серов и Бакст, «немножеч-
ко школьник», как аттестовала его Зинаида 
Гиппиус. Два друга вместе ездили в Грецию 
и восхищались ею (Бакст даже выпустил в 
1923 году, сильно после, путевые заметки 
под заголовком «Серов и я в Греции»). В одно 
время ангажированы Сергеем Дягилевым и 
балетом в целом, только для Серова занавес 
для «Шехерезады» стал последним словом в 
карьере и жизни, а у Бакста той же постанов-
кой все только начиналось. Оба писали — и 
это их вклад в хрестоматии — особ с фрук-
тами, Серов пухлощекую Веру Мамонтову, 
Бакст — Анну Карловну («Ужин», 1906), жену 
своего лучшего друга Александра Бенуа. Раз-
ница между портретами огромная, и в ней и 
скрывается точка разрыва коллег.

Свидетели быстрой индустриализации, 
подъема купечества и последствий освобо-

ждения крестьян по-разному осознали свою 
миссию в цивилизации fin de sciecle, «кон-
ца века», когда людей творческих разрыва-
ло между античностью и благами техники. 
На одном полюсе босоногая Айседора Дун-
кан изображала вакханок и менад. На дру-
гом — футуристы и кубисты приветствова-
ли технику, которая изменит и взгляд чело-
века, и его самого. Мирискусники за редки-
ми исключениями нашли третий путь. Се-
ров выбрал «писать отрадное» в пику мате-
ри, политической активистке, и вообще не 
думать о том, что такое искусство,— только 
как его делать и заработать на жизнь. Бакст 
пошел другой дорогой и нашел громкий ев-
ропейский успех, сошедший на нет еще до 
Второй мировой.

В принципе из коллег по «Миру искус-
ства» он был наиболее терпим к новому, 
объясняя в интервью русским изданиям, 
чем хорош кубизм, как важны футуристы 
и т. д. Но от царственности «золотых маль-
чиков» — Бенуа, Дягилева и компании — 
он так и не избавился, чувствуя себя цени-
телем истинной культуры в загнивающей 
Европе. «Вранье импрессионистов претен-
циозно рядом с синтезом света венециан-
цев»,— пишет он из Италии. «Каюсь, я чув-
ствовал, что медленно глупею рядом с Ма-
тиссом и его последователями» — другой 
отрывок из личной переписки. Где же сам 

Бакст? Между прошлым и будущим он вы-
брал Моду. Именно так, с большой буквы, 
он писал это слово в программной статье о 
современном классицизме. Отругав в текс-
те Жан-Луи Давида за сухость и академизм, 
Бакст плакатно наметил и позитивную про-
грамму: «…правильное чередование вку-
сов культурной части человечества, кото-
рое мы называем не без некоторой усмеш-
ки Модой, есть, в сущности, один из значи-
тельнейших, глубочайшего смысла и важ-
ности, показателей истинных колебаний 
художественной идеи в человечестве». Ка-
жется, он наиболее откровенно в среде ми-
рискусников обозначил приоритеты свое-
го круга: например, в многотомных воспо-
минаниях Бенуа шопингу и лайфстайлу в 
Париже посвящены не менее подробные 
описания, чем Лувру.

Оттого-то и главным действующим ли-
цом «Ужина» становится не женщина, но 
платье, выгодно подчеркивающее округло-
сти и внизу расплывающееся чернильным 
пятном, идеальная мода эпохи модерна, 
когда дома и человеческие силуэты долж-
ны были не возникать, как статуи и колон-
ны, но прорастать. Да и на выставке в целом 
ткани и костюмы играют ведущую роль. Это 
понятно: на счету Бакста пара десятков по-
становок и «Русских сезонов», и труппы Иды 
Рубинштейн, и компании Анны Павловой. 
Почти все это благодаря коллекции истори-
ка моды Александра Васильева на выстав-
ке есть. Объем добавляется фотокарточка-
ми звезд тех или иных постановок. С точ-
ки зрения поклонников и историков ба-
лета, выставка почти идеальна. Тем, кто не 
в состоянии реконструировать чувствен-
ный шок парижан от экстатических танцев 
с ароматом «белого Востока», остается уте-
шаться близостью «Русских сезонов» совре-
менной массовой культуре. Все эти сказоч-
ные и библейские сюжеты с соблазнени-
ями и убийствами — чистая «Игра престо-
лов». Получается, что Бакст между духом ан-
тичности и дулом танка выбрал шоу-бизнес. 
И, судя по очереди в Пушкинский, не про-
играл. Чего уж там, даже его программная 
картина «Древний ужас» (1907) (Александр 
Бенуа назвал ее «вымученной диссертаци-
ей») выглядит сегодня как панорама какой-
нибудь игры в компьютерную войнушку. И 
здесь его главное пересечение с Серовым — 
они оба ведь пионеры массовой культуры. 
Серов писал звезд и тех, кто благодаря его 
личному медиа хотел ими стать, Бакст дик-
товал через костюмы моду парижанкам. Мы 
знаем авангардную утопию первых лет ре-
волюции, когда художники-беспредметни-
ки оформляли стремления нового человека. 
Но утопический импульс мирискусников, 
возможно, был не менее силен — ни мно-
го ни мало потребительский рай на родине, 
интеллектуальное и творческое равенство с 
прогрессивными силами Запада. Почему не 
вышло — отдельная тема. Возможно, пото-
му, что мода долго не живет.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Модный перебор
Лев Бакст в ГМИИ имени Пушкина

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

«Кинотавр» уже лет десять как несет на 
себе миссию не просто главного наци-
онального фестиваля, но лаборатор-
ного полигона нонконформистского 
кино, которое еще недавно рассматри-
валось как наше стратегическое ору-
жие. Вехой на этом пути стали приход 
в качестве идеолога и президента фе-
стиваля Александра Роднянского и по-
беда фильма Кирилла Серебренникова 
«Изображая жертву» (2006). Это он на-
чинался с незабываемой фразы «Рус-
ское кино в жопе, только Федя Бондар-
чук прикольный чувак», в которой было 
столько лирики, чисто русского само-
бичевания и при этом безбашенного 
исторического оптимизма.

Промелькнуло десятилетие, российская 
«новая волна», взметнувшаяся в Черном мо-
ре супротив сочинской гостиницы «Жемчу-
жина», улеглась в ровную гладь постсери-
альной продукции: именно она составила 
костяк конкурсной программы нынешнего 
«Кинотавра». Но даже на самом ровном ме-
сте встречаются пригорки и всплески: та-
ковым стал дебют Оксаны Карас «Хороший 
мальчик». Ему досталась большая часть вос-

торгов и комплиментов во время фестива-
ля, а в итоге — главный приз. Это кино, ко-
торое можно не без удовольствия смотреть, 
особенно в первой половине, где даже вспо-
минается «Добро пожаловать» Элема Климо-
ва с его школьно-подростковой эксцентри-
кой — конечно, трансформированной в бо-
лее современном духе. Однако по мере дви-
жения к финалу картина все больше отда-
ляется от этого счастливо уловленного то-
на и вязнет в жирном слое субстанции, ко-
торую раньше называли лакировкой дейст-
вительности.

Еще был термин «борьба хорошего с луч-
шим»: это она и есть. Прекрасный трога-
тельный папа (Константин Хабенский) 
злится на чуть менее прекрасного директо-
ра школы (Михаил Ефремов), который рас-
секретил обидное прозвище своего бывше-
го одноклассника. Еще более прекрасный 
«хороший мальчик» Коля (Семен Треску-
нов) снисходительно относится к папиным 
чудачествам и пытается исправить отдель-
ные недостатки директора, который моро-
чит голову прекрасной Алисе, учительнице 
английского, и злостно не хочет на ней же-
ниться. В итоге все более или менее устра-
ивается, и герои пускаются в коллектив-
ный танец, словно в «Девушках из Рошфо-
ра», никак не будучи подготовлены к жан-
ровой стихии мюзикла.

Да шут с ним, пусть танцуют. Но они еще 
принимают позу отъявленных фрондеров 
без должного на то основания. Это касается 
не только самих героев, но и авторов филь-
ма. Наверное, им кажется, что они просто 
ходят по лезвию бритвы, ведь в свете ны-
нешних минкультовских предписаний тут 
все криминально: молодая училка налива-
ет ученику бокал вина, а директор школы та-
щит его в игорный дом, подростки жуют зве-

робой в поисках наркотического эффекта 
и т. д. и т. п. Этой фронде, конечно, грош це-
на — так же, как диссидентству героев дру-
гих российских фильмов последнего перио-
да, выбравших объектом своего протеста па-
мятник Петру I работы Церетели. Потому что 
главной целью этих фильмов остается по-
хохмить и развлечь.

Развлекательность настолько зашка-
ливает, что начинает полностью дикто-
вать и определять контекст — не где-ни-
будь, а уже в сегменте фестивального арт-
хауса. И в этом контексте белыми ворона-
ми смотрятся ставящие куда более серьез-
ные вопросы фильмы Василия Сигарева, 
Бакура Бакурадзе или, как в этом году, Ива-
на И. Твердовского. Его «Зоология» оказа-
лась самой радикальной картиной конкур-
са, невольно повторяя собственный сюжет: 
у героини, уже не юной женщины, внезап-
но отрастает хвост, и она все более явно 
ощущает себя изгоем в обществе, где при-
нято не выделяться из массы, а на вопрос, 
как дела, отвечать: как у всех.

Венгерский философ Дьёрдь Лукач сказал 
как-то, что в социалистических (подцензур-
ных) странах политическое кино возможно 
только в форме притчи или аллегории. Он 
имел в виду, конечно, не искусство пропа-
ганды, а нечто совершенно обратное. Дейст-
вительно, в Советском Союзе самые важные 
проблемы общества ставились в авторских 
фильмах-притчах (возьмем хотя бы Вадима 
Абдрашитова), а иногда зашифровывались 
даже в популярных комедиях (Гайдая и К°). 
И те и другие почти исчезли с крахом комму-
нистической системы.

А сейчас — глядишь, и возродятся в том 
или ином виде. «Зоология» — фантасмаго-
рия, говорящая об инакомыслящих и ина-
кочувствующих, о тех, которые не являют-
ся хорошими мальчиками и хорошими де-
вочками и не могут рассчитывать, что все 

в их жизни закончится зажигательным тан-
цем. Интимная, очень личная картина ка-
сается травмированного сознания и под-
сознания многих мужчин и женщин, ко-
торые, скорее всего, об этом даже не подо-
зревают. С другой стороны выходит на эту 
же индивидуальную орбиту со своим «(М)
учеником» Кирилл Серебренников: фильм 
о «плохом мальчике», о том, как отчужден-
ное одиночество юного героя оборачива-
ется агрессией и фанатизмом. По сущест-
ву, только две эти картины, а также вклю-
ченные в конкурс первоклассные докумен-
тальные ленты — «Чужая работа» Дениса 
Шабаева и «Год литературы» Ольги Столпов-
ской — ставили зрителя перед проблема-
ми, имеющими отношение к реальности. 
Да-да, отросший хвост может быть не менее 
реален, чем просроченный кредит, угроза 
сноса дома или мытарства гастарбайтера.

Жюри «Кинотавра» под началом поста-
новщика «Экипажа» Николая Лебедева ока-
залось адекватно новой ситуации и в общем-
то способно ее интеллигентно отрефлекси-
ровать. Кирилл Серебренников получил ти-
тул лучшего режиссера, Дениса Шабаева на-
градили за дебют, «Зоологию» поощрили 
премией Наталье Павленковой, несомнен-
но заслужившей за свою экстраординар-
ную роль актерскую награду. Однако, отдав 
высшую ступень пьедестала почета бодро-
му и нарядному «Хорошему мальчику», жю-
ри просигнализировало зеленый свет кине-
матографу милому, легкому, беспроблемно-
му — такому, каким видится в фокусе нашей 
культурной политики жизнь достигшего 
полной монолитности российского общест-
ва. Когда-то уже делалась ставка на такое ки-
но — в начале 1950-х и в начале 1980-х. Кон-
чилось это довольно скоро: в первом случае 
оттепелью, во втором — перестройкой.

Развлекательность настолько зашкаливает,  
что начинает полностью диктовать  
и определять контекст — не где-нибудь,  
а уже в сегменте фестивального артхауса

«Хороший мальчик» 
и хороший фильм

Андрей Плахов
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На фестивале «Белые ночи» в Санкт-Петербурге  
выступила  Чечилия Бартоли.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Его поздравляет директор Парижской оперы Стефан Лисснер:
— Дорогой Махар, многие годы ты был моим соратником в театре «Ла Скала». Ты был очень 
изобретательным и щедрым руководителем Балета, и, бесспорно, ты смог показать труппу 
в ее лучшем виде.

Я желаю тебе прекрасного дня рождения, и мои самые лучшие пожелания тебе в этом но-
вом чудесном приключении с Большим театром.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет руководителю 
балетной труппы Большого театра  
Махару Вазиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ФЕСТИВАЛЬ

На Дворцовой площади 
начинаются  
«Петербургские каникулы»
На Дворцовой площади в Санкт-Петербурге 
сегодня начинается фестиваль «Петербург-
ские каникулы». Под открытым небом бу-
дут показаны 25 советских и российских 
фильмов в диапазоне от работ Сергея Эй-
зенштейна до картин Алексея Балабанова. 
Вход на фестиваль будет свободным. Про-
грамма разделена на пять блоков. В «Петер-
бургскую историю» войдут фильмы, сня-
тые в ленфильмовских традициях. В блок 
«Герои и персонажи» включат киноленты 
о судьбах людей, живших в XX веке. «Золо-
той век детского кино» будет состоять из 
экранизаций сказок и детских книг. Блок 
«Кино — это женщина» будет посвящен ве-
ликим актрисам современности, заключи-

тельный блок «Перемен!» включает в себя 
фильмы про молодых людей последних 
30 лет. Соорганизатором киномарафона 
выступил фестиваль «Послание к челове-
ку», а его президент Алексей Учитель при-
нял участие в отборе картин.

17 июля в рамках «Петербургских кани-
кул» впервые за последние девять лет на 
Дворцовой площади выступят оркестр и хор 
Мариинского театра под руководством Ва-
лерия Гергиева. Концерт будет посвящен 
125-летию со дня рождения Сергея Проко-
фьева и пройдет в сопровождении кадров из 
кинолент Сергея Эйзенштейна.

Фестиваль организован Министерством 
культуры РФ в рамках Года российского ки-
но и входит в культурную программу Петер-
бургского международного экономического 
форума. Рита Русакова

На выставке в Пушкинском  музее веду-
щую роль играют разработанные Львом 
Бакстом ткани и костюмы   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Выставка «Cosmonauts: Birth of the Space 
Age» из лондонского Музея науки пере-
ехала на ВДНХ и сменила название на 
«Космос: рождение новой эры». Рисунки 
Циолковского, подлинные летательные 
аппараты, оригинальные посадочные 
модули «Восток-6» и «Восход-1», инже-
нерная модель первого «Лунохода», лич-
ные вещи Королева и Гагарина — все это 
можно будет увидеть в павильоне «Цен-
тральный». Директор лондонского Му-
зея науки ИАН БЛЭТЧФОРД рассказал 
 ЕЛЕНЕ КРАВЦУН о том, как создавалась 
эта эпохальная выставка.

— Вы сами мечтали полететь в космос?
— Пока я был ребенком, не замечал за собой 
такого желания. Сейчас мне очень нравится 
эта идея, я понимаю, насколько это захваты-
вающе! Но в целом у моего поколения нет та-
ких амбиций, касающихся открытия космо-
са, которые были у наших родителей.
— Вы примеряли скафандр, ведь он нахо-
дится в вашем ведении, в вашем музее. 
Разрешено ли вообще директорам музе-
ев трогать экспонаты?
— Да, вы совершенно правы, я примерял 
скафандр, и это был удивительный опыт. 
И хотя надеть скафандр вполне легко, снять 
его невероятно трудно — мне для этого пона-
добилась помощь трех инженеров. Конечно, 
директорам разрешено трогать экспонаты, 
но даже я делаю это очень аккуратно. Я об-
ращаюсь с каждым из них как с очень хруп-
ким предметом и обязательно ношу защит-
ные перчатки, чтобы не нарушить целост-
ность объекта. Были случаи, когда во время 
экскурсий мне приходилось пресекать зна-
менитостей — они считали, поскольку они 
знамениты, им можно трогать все. Мне при-
ходилось объяснять, что даже я не могу вес-
ти себя подобным образом.
— Изменилось ли ваше отношение к ос-
воению космоса после проведения вы-
ставки в Лондоне? Как вы воспринимае-
те космические запуски сегодня?
— Для меня откровением стали две вещи. Во-
первых, конечно, масштабы российских ам-
биций насчет будущего космонавтики. Но 
также я узнал много нового о других между-

народных космических агентствах. Я пришел 
к выводу, что мы, возможно, стоим на рубеже 
нового Золотого века освоения космоса — за-
ново открывая Луну и исследуя Марс. Так что 
я очень взволнован, я хочу быть частью этого 
и не упустить ни одной важной вещи.
— Как вообще возник этот проект с исто-
рической экспозицией и экспонатами, 
связанными именно с советской косми-
ческой программой? Я знаю, что многие 
из них хранились на закрытых предпри-
ятиях. Кто был автором идеи?
— Идея возникла у главного хранителя кол-
лекции о космосе. Он мечтал сделать такой 
проект на протяжении 25 лет, а ко мне обра-
тился пять лет назад, когда я вступил в долж-
ность директора. Мы начали рассматривать 
эту идею со всей серьезностью, когда Бри-
танский совет в 2011 году организовал не-
большую выставку, посвященную Юрию Га-
гарину. Выставка вызвала необычайно боль-
шой интерес, и мы поняли, что самое время 
начать работать над нашим проектом. Труд-
но выразить, насколько я рад, что шоу при-
езжает в Москву после пяти лет работы, по-
пыток убедить людей и создать выставку 
в Лондоне. Это огромная честь и великолеп-
ная награда — видеть, как выставка откры-

вается в Москве. И я думаю, что она приведет 
в дальнейшем к долгим годам сотрудничест-
ва между нашим музеем и российской кос-
мической отраслью.
— Как, кстати, к вам попали личные ве-
щи Гагарина и Королева?
— Одним из интересных аспектов организа-
ции выставки стала возможность работы не 
только с официальными органами государст-
венной власти, но также с семьями великих 
российских космонавтов. В случае с Короле-
вым у нас была крепкая связь с его дочерью, 
Натальей Королевой. Она проявила необы-
чайную щедрость и предоставила нам объек-
ты. Что касается Юрия Гагарина, его вещи до-
стались нам либо от семьи, либо из коллек-
ции музея Звездного городка, где находится 
прекраснейшая и очень важная коллекция 
предметов, связанных с Гагариным.
— А что насчет совместной работы с науч-
но-исследовательскими предприятиями?
— Мы также обсуждаем все аспекты россий-
ской космической программы. Первое, это 
можем ли мы увеличить количество россий-
ских объектов на экспозиции в Лондоне. По-
мимо этого мы рассматриваем будущие кос-
мические проекты, чтобы понять, сможем 
ли мы в будущем сделать выставку о стрем-
лениях и амбициях.
— Лондонский Музей науки с вашим 
приходом обрел огромное количество 
посетителей (более 3 млн посетителей 
в год), вы бьете рекорды. В частности, эта 
выставка вызвала ажиотаж, билеты рас-
купались еще до открытия. В чем секрет?
— Я думаю, секрет огромной посещаемости 
выставки в том, что мы рассказали историю 
космонавтов в контексте российской куль-
туры, а не просто организовали выставку со 
множеством ракет. Людей зачаровывает тот 
факт, что история российских космических 
программ взяла свое начало в СССР, а затем 
перешла прямиком в XXI век. А также лично-
сти: Гагарин, Терешкова, Леонов, Королев — 
это истории потрясающих людей, эти исто-
рии хотят услышать даже больше, чем техни-
ческое описание экспонатов.

полная версия 
kommersant.ru/11710

ВЫСТАВКА ТЕХНОЛОГИИ

«Гагарин, Терешкова, Леонов, Королев — 
это истории потрясающих людей»
Иан Блэтчфорд — о выставке «Космос: рождение новой эры»
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Сборная Англии сыграет с командой Уэльса  
во втором туре группового этапа Евро-2016

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ГРУППА B

Не те отожгли
Фанаты отметили единственный гол России файером

Сборная России в своем втором  
матче на чемпионате Европы про-
играла в удивительно мирном 
Лилле — 1:2 — словакам. Пропу-
стив два гола в первом тайме,  
она резко преобразилась в луч-
шую сторону во втором, но до-
гнать соперников не успела. 
Но собственно поражением не-
приятности российской команды 
не ограничились: в конце встре-
чи кто-то из альтернативно ода-
ренных болельщиков все-таки 
зажег в российском секторе фай-
ер. К превращению дисквалифи-
кации сборной России из услов-
ной в реальную это не приведет, 
но UEFA вполне может пойти на за-
крытие российского сектора в по-
следней игре россиян, в которой 
им будет противостоять Уэльс. 
Собственно, после нее и опреде-
лится турнирная судьба команды 
Леонида Слуцкого. С подробно-
стями из Франции — корреспон-
денты ”Ъ“ АФСАТИ ДЖУСОЙТИ 
и АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Включенный с утра на одном из 
английских каналов телевизор, по-
казав картинку стадиона Pierre-
Mauroy, бодро отрапортовал о том, 
что впереди нас ждет dark day — 
«черный день», и сопроводил ее под-
боркой ночных кадров. Вот в пив-
ной кто-то на кого-то кидается, вот 
полицейские распыляют газ, разни-
мая драку, вот люди бегут по узенько-
му переулку… Опять английские (те-
перь в содружестве с валлийскими) 
фанаты против русских. Россия игра-
ет в пригороде Лилля Вильнёв-д’Аске 
со Словакией, Англия спустя сутки 
— неподалеку, в Лансе, который по 
московским понятиям тоже, по сути, 
пригород,— с Уэльсом. Значит, но-
вые столкновения неминуемы.

На самом деле с этим словом dark 
ассоциировалось разве что пасмур-
ное небо. В остальном утренний 
Лилль выглядел вполне мирным. 
Чуточку замусоренным, с попадаю-
щимися на мостовой разбитыми бу-
тылками, но — вполне мирным. Сов-
сем не таким, каким был Марсель в 
прошлую субботу, когда там бушева-
ли фанатские войны. В Марселе запах 
опасности исходил из любого переул-
ка. Здесь он почти не чувствовался. И 
даже по виду попадавшихся навстре-
чу людей в английских, валлийских 
или российских цветах можно было 
с уверенностью сказать: эти воевать 
не собираются. И уж точно не собира-
лась воевать группа седовласых муж-
чин в майках словацкой сборной, ко-
торые возле Pierre-Mauroy пели под 
аккордеон о чем-то своем, веселом.

О введенном режиме получрезвы-
чайного, что ли, положения, анонси-
рованном и МВД Франции, и властя-
ми департамента Нор, напоминал бо-
лее суровый по сравнению с привыч-
ным контроль на входе на стадион да 
еще большее по сравнению с обыч-
ным количество полицейских в «бо-
евой» экипировке на его террито-
рии. На марсельском Velodrome они 
скромно прятались где-то в закоул-
ках, за кустами, теперь расправили 
крылья, почувствовали себя важной 
составляющей чемпионата Европы.

А на поле между тем появились 
сборные России и Словакии. И стар-
товый состав российской команды 
оказался полностью идентичен то-
му, что выцарапал ничью у англи-
чан в Марселе. Неожиданность это 
была или нечто абсолютно пред-
сказуемое — непонятно. С одной 
стороны, неидеальная игра рос-
сийской команды в Марселе вроде 
бы намекала на какие-то кадровые 
корректировки. С другой — в мат-
че именно против словаков нали-
чие в основе трех форвардов и во-
обще мощной группы атаки пред-
ставлялось куда более логичным, 
чем в матче против англичан. Ясно 
же, что это в предыдущей встрече 
ничья представлялась исходом же-
ланным, в этой — в голове надо бы-
ло держать победу.

Примерно через четверть часа по-
сле начала матча очертания этой гря-
дущей, такой сладкой, победы стали 
видны более или менее отчетливо. 
Пережив неприятный эпизод с уда-
ром Марека Гамшика рядом с девят-
кой, сборная России заиграла почти в 
тот же футбол, что играли с ней англи-
чане. В такой футбол играют коман-
ды, ощущающие свое превосходство.

Взгляд на поле выхватывал множе-
ство приятных сюжетов. Он выхваты-
вал Артема Дзюбу, накручивающего 
в штрафной чужих защитников; Иго-
ря Смольникова, носящегося справа 
скоростным поездом TGV и догоняю-
щего мячи, которые словаки считали 
безнадежно потерянными для сбор-

ной России; Олега Шатова, по-хозяй-
ски дирижирующего нападением.

Взгляд на экран ноутбука со стра-
ничкой статистики также замечал 
исключительно приятные цифры. К 
середине первого тайма преимуще-
ство российской сборной по числу 
метких передач было двукратным. 
По владению мячом — близким к не-
му. Конечно, значительная часть пе-
редач делалась на своей половине, 
а владение, давно известно, в совре-
менном футболе не гарантия успеха 
даже для «Барселоны». Но от ощуще-
ния, что преимущество у сборной 
России, никуда было не деться.

А слух тем временем ловил крики 
сидевших неподалеку английских 
комментаторов. Они были уверены, 
что гол близок. И под эти крики рос-
сияне провели замечательную ата-
ку, под занавес которой Артем Дзю-
ба оттер широким плечом оппонен-
та и отдал мяч в центр Федору Смо-
лову. Этой бы атаке — такое же чет-
кое завершение. Но Смолов пальнул 
рядом со штангой. Тренер сборной 
России Леонид Слуцкий на скамей-
ке схватился за голову, и его досада 
была понятна. Как и восторг англий-
ских комментаторов — все же чет-
кость, красота тут были налицо.

А вскоре гол состоялся. Только не 
в те ворота, в которые, как казалось, 
должен был быть забит. Про то, что, 
играя со словаками, надо прежде 
всего помнить о Мареке Гамшике, 
их единственной суперзвезде, гово-
рилось много. Наверное, россияне о 
нем помнили. Но никто не смог поме-
шать Гамшику сотворить изумитель-
ный пас от центральной линии на вы-
ход Владимиру Вайссу. Пас-конфетка 
лег Вайссу на ногу, а дальше тот, благо 
с техникой у него все в порядке, нехи-
трым финтом убрал с дороги Сергея 
Игнашевича вместе с Игорем Смоль-
никовым и положил мяч в сетку.

А после этого гола взгляд на игру 
сборной России ловил уже совершен-
но не те нюансы, что несколько ми-
нут назад. Ну да, наседаем. Но черес-
чур часто теряем мяч. Чересчур часто 
оставляем словакам площадку для 
разгона — для того, чтобы выпрямить 
свою сжатую, может быть, специаль-
но пружину. И какой тогда толк от ста-
тистического превосходства?

Новая беда и вправду пришла, ког-
да перерыв уже был рядышком. Сло-
ваки заработали угловой, как-то ле-
ниво разыграли его, что, если ве-
рить наставнику словацкой коман-
ды Яну Козаку, было домашней заго-
товкой, поскольку российская сбор-
ная, как отметил тренер, очень неу-
веренно чувствует себя при оборо-
нительных действиях после стан-
дартов. И тут Гамшик, находясь где-
то сбоку от ворот, в позиции, не су-
лящей ничего смертельно острого, 
резко, как хлыстом, крутанул мяч в 
угол — и попал идеально. Мяч зале-
тел в ворота, стукнувшись о стойку. 
То есть уже имевшийся в активе гени-
альный пас Гамшик сдобрил гениаль-
ным голом. Сборной России вовсю за-
светил тот самый dark day. Но — не по 
вине ее фанатов, а по своей собствен-
ной, с чем потом соглашались все без 
исключения игроки сборной.

Исправлять положение Леонид 
Слуцкий ринулся уже во время от-
дыха. В перерыве он не просто со-
вершил две замены — он заменил 
целое звено. Всю опорную зону, вме-
сто Романа Нойштедтера и Александ-
ра Головина выпустив Павла Мамае-
ва и Дениса Глушакова. Ход смотрел-
ся признанием своей — тренерской 
— грандиозной ошибки. Это ведь 
опорная зона в первую очередь обя-
зана была сковать Гамшика. Не тех 
поставил… В принципе на после-
матчевой пресс-конференции Слуц-
кий пусть не прямо, но признал, что 

выбор стартового состава мог быть 
и поудачнее, заметив, что в послед-
ней игре групповой стадии в нем 
вполне вероятны перестановки. Он, 
правда, искал в игре и положитель-
ные моменты, отмечая, что, напри-
мер, трио форвардов создало доста-
точно моментов, но с их реализаци-
ей были сложности.

Второй тайм долго не дарил опти-
мизма. Прошло десять минут, а ан-
глийские коллеги формулировали 
короткое резюме: «Россия идет впе-
ред, но у нее мало что получается. С 
такой игрой ей, кажется, не взять оч-
ки». После этой фразы Смолов вдруг 
очутился прямо перед воротами, а 
мяч вдруг плотно лег ему на ногу. 
Удар в касание был убойным, без ва-
риантов для голкипера Матуша Ко-
зачика, но на пути мяча возникла 
нога защитника Яна Дюрицы. Неу-
дача, но по крайней мере какой-то 
лучик надежды — шансы, если ста-
раться, придут.

А Леонид Слуцкий продолжал ис-
кать варианты — вместо Александ-
ра Кокорина он отправил на поле Ро-
мана Широкова. А тем временем Ва-
силий Березуцкий, российский спа-
ситель в Марселе, автор принесшего 
ничью гола в дополнительное время, 
принялся все чаще выдвигаться на пе-
редовую. Давление сборной России 
было уже очевидным — как и стрем-
ление словаков играть на отбой.

Так что ничего удивительно-
го в том, что однажды отбиться им 
не удалось, не было. Очередной вы-
нос уперся в отчаянный российский 
прессинг, и мяч в итоге достался Оле-
гу Шатову, чей навес на Дениса Глу-
шакова был исключительно аккурат-
ным. Партнер не подвел, головой от-
правив мяч в створ. И лучик надежды 
трансформировался в слепящий гла-
за сигнал мощного прожектора.

Концовка, эти десять минут, дли-
лась для словацких болельщиков, 
наверное, целую вечность. Их толь-
ко что такая собранная, такая уве-
ренная в себе команда представляла 
собой жалкое зрелище. Единствен-
ная идея, исходившая из ее футбола, 
заключалась в том, что надо отско-
чить любой ценой — без изысков, 
не пытаясь зацепиться за мяч, не пы-
таясь вновь организовать Гамшику 
простор для творчества. Какой там 
Гамшик! Собственно, и сам герой 
матча позже сетовал на то, что его ко-
манда слишком «заметно просела» 
во втором тайме.

Но сейчас все это уже не имеет ни-
какого значения. Ведь словаки все-
таки продержались и свои три очка 
взяли. А сборная России не взяла ни 
одного, хотя, как ни странно, траги-
ческим ее положение в группе все 
равно пока назвать нельзя — вне за-
висимости от того, как в четверг сыг-
рают в Лансе валлийцы с англичана-
ми. Ее судьба в любом случае решит-
ся лишь 20 июня в Тулузе, где в за-
ключительном туре россияне сыгра-
ют с командой Уэльса.

Это — если, разумеется, Союз ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
закроет глаза на зажженный после 
гола Глушакова на российской три-
буне Pierre-Mauroy файер. Как и кто 

сумел его пронести на трибуну, если 
учитывать антураж, предшество-
вавший игре, все эти многочислен-
ные проверки зрителей перед вхо-
дом на стадион, клятвенные завере-
ния французских властей о том, что 
уроки Марселя усвоены и ничего по-
добного больше не повторится, не-
понятно. Впрочем, может, дело не в 
неумении французских секьюрити 
искать запрещенные предметы, а в 
умении российских фанов проно-
сить запрещенные предметы через 
самые плотные кордоны. В любом 
случае организаторам стоило бы все-
таки принять меры по недопуще-
нию подобных случаев. Об этом вче-
ра говорил и министр спорта РФ Ви-
талий Мутко, заметивший, что он не 
может обыскать каждого российско-
го болельщика, и напомнивший, что 
это зона ответственности полиции.

Как бы ни было, а недалекие 
люди, назовем их так, пронесшие 
пиротехнику на стадион, сдела-
ли сборной России «подарок». Ведь 
UEFA ясно предупредил, что в слу-
чае повторения на стадионах проти-
воправных действий российскими 
болельщиками наша команда будет 
отправлена домой. Впрочем, на ста-
тью «массовые беспорядки», а она и 
была самой тяжелой в деле, откры-
том в отношении Российского фут-
больного союза, один файер, понят-
но, не тянет. Так что реальная дис-
квалификация сборной России не 
грозит. Другое дело, что UEFA может 
прибегнуть к широко используемо-
му в последнее время наказанию в 
виде закрытия фан-сектора. То есть 
под угрозой находится не столько 
сборная России, а болельщики, ко-
торых могут не пустить на стади-
он. А поддержка нашей сборной в 
последнем матче группового эта-
па против сборной Уэльса (игра со-
стоится 20 июня в Тулузе) будет нуж-
на как никогда. Ведь турнирное по-
ложение таково, что только победа 
над Уэльсом может вывести коман-
ду Леонида Слуцкого в play-off.

Концовка матча прошла  
при подавляющем  
преимуществе сборной  
России, но спасти матч  
она не смогла. На фото — удар 
по словацким воротам наносит 
Василий Березуцкий (№14)    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ГРУППА A

Россиянин отсудил ничью
Сборные Швейцарии и Румынии разошлись миром

Второй тур в группе A открылся матчем сборных 
Швейцарии и Румынии в Париже, в котором не по-
следнюю роль сыграл российский судья Сергей 
Карасев. Это он разглядел в непростой ситуации 
пенальти, позволивший румынам в первом тайме 
открыть счет. Во втором швейцарцы его сравняли, 
и встреча закончилась ничьей — 1:1.

У этого матча была не самая яркая вывеска, но яркое 
содержание. Футбол шел живой. И, глядя на него, до-
вольно долго казалось, что ставка на швейцарцев вы-
глядит надежнейшей, беспроигрышной. Они наседали 
на румынскую команду, пожалуй, даже покрепче, чем в 
стартовом туре французы. И — поизобретательнее.

Сборной Швейцарии понадобилось всего около пяти 
минут, чтобы впервые соорудить настоящий момент. Ха-
рис Сеферович стрелял примерно из той же позиции, что 
и угробившие в этот же день сборную России словаки Вла-
димир Вайсс и Марек Гамшик,— чуть левее от ворот. Но 
Сеферович, в отличие от аккуратных словаков, промазал.

А потом он опять здорово создал для себя голевую си-
туацию, оттерев корпусом защитника и очутившись пе-
ред голкипером Чиприаном Тэтэрушану. И опять вопло-
тить ее в забитый мяч форварду не удалось: Тэтэрушану 
отбил мяч ногой. Впрочем, надо полагать, швейцарских 
болельщиков незадачливость нападающего не слишком 
расстроила. Ну не склеивается с завершением — и пусть: 
все равно игра наша.

И тут российский арбитр Сергей Карасев, которому 
выпало судить на Parc des Princes, устроил для этих лю-
дей шоковую терапию. Зрители, видимо, сами не поня-

ли, отчего он вдруг остановил игру и указал на одиннад-
цатиметровую отметку. Вроде бы шла обычная возня, 
никто не падал. Но нет, видеоповтор показал, что Ште-
фан Лихтштайнер действительно зацепил за майку Бог-
дана Станку. Другое дело, что часто эти зацепы оставля-
ют без внимания — так, обычное явление. Швейцарцы 
явно считали, что и зацеп Лихтштайнера им можно про-
стить. Карасев не простил… Такие пенальти в свое вре-
мя, кстати, любил ставить знаменитый итальянец Пьер-
луиджи Коллина — Сергей Карасев на него даже внешне 
похож. В общем, Станку сам одиннадцатиметровый и ис-
полнил, а румынская команда, которую не так давно хо-
телось заранее похоронить, повела.

За этим последовала серия предсказуемых швейцар-
ских атак с кульминацией в виде дальнего удара Фабиа-
на Шера. Тэтэрушану вытащил его из-под перекладины. 
А за этой серией — укус сборной Румынии в виде еще бо-
лее опасного удара Кристиана Сэпунару: мяч вылетел из 
куча-мала в штрафной и лизнул стойку.

Румыны вообще стали демонстрировать похвальную 
цепкость и желание отвечать пощечиной на пощечину. 
О том, что они могут легко отдать матч, думать уже не хо-
телось. Видно было, что легко не отдадут. Тем более что 
у швейцарцев по-прежнему не ладилось с завершени-
ем. Например, перед перерывом не сладилось у Блери-
ма Джемайли. Бил он головой с десятка метров, без по-
мех, но — не попал.

Во втором тайме румынская кусачесть никуда не де-
лась. Открылся он попыткой Овидиу Хобана, которая 
вполне могла вылиться в большущую швейцарскую бе-
ду. А вскоре после этого беда постучалась в ворота сбор-
ной Швейцарии ногой ее защитника Йоана Джуру. Он 
неловко срезал мяч и заставил голкипера Яна Зомме-
ра изворачиваться ужом, чтобы не позволить ему пере-
сечь ленточку.

Швейцарская команда все же после этого дырку в ру-
мынской обороне нашла. В эту дырку от души запустил 
мяч левой Адмир Мехмеди, и счет сравнялся.

А футбол между тем все не желал терять градус весе-
лья. Ошибок — срезок, неточных передач — было мно-
го. Но много и всяких интересных эпизодов, таких как 
удар звезды сборной Швейцарии Джердана Шакири че-
рез себя — «бисиклет», как говорят французы. «Велоси-
пед», правда, вышел не таким, на котором гоняют на 
Tour de France, а попроще — слепленным кое-как.

Швейцарцы в целом, безусловно, смотрелись посо-
лиднее и фальшивили пореже. И рядышком с чужими 
воротами представители их группы нападения появ-
лялись довольно регулярно. Однако прицел у них вче-
ра по каким-то причинам был сбит капитально. Не шел 
мяч в ворота. Шел, как правило, куда-то в сторону от 
них. Впрочем, и ничья сборную Швейцарии, которая в 
первом туре справилась с албанцами, подтянула к play-
off едва ли не вплотную.

Алексей Доспехов

Второй тур
Россия—Словакия 1:2
Глушаков, 80 — Вайсс, 32; Гамшик, 45.

Игорь Акинфеев — Георгий Щенников, Василий 
Березуцкий, Сергей Игнашевич — Роман Ной-
штедтер (Денис Глушаков, 46), Александр Головин 
(Павел Мамаев, 46), Олег Шатов — Артем Дзюба, 
Александр Кокорин (Роман Широков, 76), Федор 
Смолов.

Словакия: Матуш Козачик — Петер Пекарик, Томаш 
Губочан, Мартин Шкртел, Ян Дюрица — Виктор 
Печовский, Юрай Куцка, Марек Гамшик, Роберт 
Мак (Михал Дюриш, 80), Владимир Вайсс (Душан 
Швенто, 72) — Ондрей Дуда (Адам Немец, 76).

Предупреждение: Дюрица, 46.

Судья: Дамир Скомина (Словения).

15 июня. Вильнёв-д’Аск, стадион Pierre-Mauroy. 
40 тыс. зрителей.

Статистика матча
 Россия Словакия
Удары по воротам 14 9

Удары в створ 2 3

Удары мимо 7 4

Заблокированные удары 5 2

Угловые 5 5

Офсайды 0 5

Владение мячом 62% 38%

Нарушения правил 8 12

Второй тур
Румыния—Швейцария 1:1 

Станку, 18 (пен.) — Мехмеди, 57.

Румыния: Чиприан Тэтэрушану — Кристиан Сэпунару, Рэзван Рац (Стелиано 
Филип, 62), Влад Кирикеш, Драгош Григоре — Михай Пинтилий (Овидиу Хобан, 
46), Габриэль Торже, Андрей Препелицэ, Александру Кипчу — Клаудиу Кешеру, 
Богдан Станку (Флорин Андоне, 84).

Швейцария: Янн Зоммер — Штефан Лихтштайнер, Рикардо Родригес, Фабиан 
Шер, Йоан Джуру — Гранит Джака, Джердан Шакири, Валон Бехрами, Блерим 
Джемайли (Михаэль Ланг, 83) — Харис Сеферович (Брель Эмболо, 64), Адмир 
Мехмеди.

Предупреждения: Препелицэ, 22; Кипчу, 23; Кешеру, 37; Григоре, 76 — Джа-
ка, 50; Эмболо, 90+4.

Судья: Сергей Карасев (Россия).

15 июня. Париж, стадион Parc des Princes.

Российский арбитр Сергей Карасев доходчиво  
объяснил полузащитнику сборной Швейцарии  
Блериму Джемайли, за что он назначил пенальти  
в ворота его команды   ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ
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